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 議事内容  下記の とおり  
 
 
 

１  会議名  令和５年度第２回津 市上下水道事業経営 審議会  

２  開催日時  令和５年１１月１日 （水）  
午後１時３０分から 午後４時２０分まで  

３  開催場所  津市上下水道庁舎  ２階大会議室  

４  出席者の氏名  

（津市上下水道事業 経営審議会委員）  
加治佐隆光（会長） 、小黒敏克（副会長 ）、小川友香、

春日勇一、中村歩夢 、長谷川まゆみ、畑 井育男、別所秀

治、松井信幸、柳瀬 学  
（事務局）  
上下水道事業管理者  松下浩己  
上下水道事業局長  北村慎  
上下水道事業局次長  竹村広己  
水道工務課長  市川 浩司  
水道施設課長  池山 裕介  
下水道施設課長  川 本勝久  
上下水道管理局長  内田博久  
上下水道管理局次長  織田充彦  

経営企画課長  鎌井 幸則  

営業課長  伊藤和幸  

上下水道管理課長  谷口弘明  

経営企画課調整 ･経 営企画担当主幹 (兼 )企画員  山本裕介  

上下水道管理課調整 ・管理担当主幹  野 田遊喜  
上下水道管理課主事  川邊康太  

５  内容  

⑴  第 ２ 次 津 市 水 道 事 業 基 本 計 画 に お け る 令 和 ４ 年 度 事 業

に係る評価について  

⑵  津 市 下 水 道 事 業 基 本 計 画 に お け る 令 和 ４ 年 度 事 業 に 係

る評価について  

⑶  その他  

６  公開又は非公開  公開  

７  傍聴者の数  １人  

８  担当  

上下水道管理局上下 水道管理課管理担当  

電話番号  059-237-5811 

E-mail  237-5811@city.tsu.lg.jp 

審 議 会 等 の 会 議 結 果 報 告  

mailto:237-5811@city.tsu.lg.jp
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 お待たせいたしま した。ご案内のお時 間となりましたので 、

ただ今から、第２回 津市上下水道事業経 営審議会を開催いた し

ます。委員の皆さま には、大変ご多用の ところ、ご出席を賜 り

厚くお礼申し上げま す。  

 私は、本日の進行 を務めさせていただ きます、上下水道管 理

課長の谷口でござい ます。どうぞよろし くお願いいたします 。 

はじめに、ご案内申 し上げます。本審議 会は、津市の審議会

等の会議の公開に関 する指針に基づき公 開としており、会議 結

果をホームページに 掲載いたしますので 、ご了承いただきた い

と存じます。  

 傍聴者の皆さまに ご案内します。会議 中は、会議運営の妨 げ

となりませんよう、お静かに傍聴してい ただくことをお願い し

ます。  

それでは、開催にあ たりまして、松下上 下水道事業管理者か

ら、ご挨拶申し上げ ます。  

 

【挨拶】  

 

 

続きまして本日の出 欠状況でございます が、委員 10 名中、

出席人数は 10 名であります。津市上下 水道事業経営審議会 条

例第６条第２項の規 程に基づき、この会 議が成立しているこ と

を御報告いたします 。続いて本日の会議 資料ですが、お手元 に

お 配 り さ せ て い た だ き ま し た 資 料 の 御 確 認 を お 願 い し た い と

思います。本日の審 議会の事項書。上の ほうに記載させてい た

だいております事項 書。続いて、第２次 津市水道事業基本計 画

等評定要領。続いて 、令和４年度第２次 津市水道事業基本計 画

評価シート。続いて 、令和４年度第２次 津市水道事業基本計 画

（投資・財政計画）評価シート。続いて 、令和４年度津市下 水

道事業基本計画評価 シート。続いて、令 和４年度津市下水道 事

業基本計画（財政計 画）評価シート。続 いて評価シートの別 紙

というものがありま す。続きまして、決 算比較になるんです け

ど、Ａ３サイ ズのも のになります 。続い て、評価シー ト質問 書。

続いて、評定欄確認 書。お配りしている のは以上の 10 点でご

ざいます。これらに 加えて先にお渡しし ております第２次津 市

水 道 事 業 基 本 計 画 及 び 津 市 下 水 道 事 業 基 本 計 画 を 適 宜 参 照 し

ていただきながら、進めてまいりたいと 思います。不足して い

る資料がございまし たら、事務局で準備 していますのでお申 し

出ください。よろし いでしょうか。はい 、進行させていただ き

ます。審議会条例第 ６条第１項の規程に より、会長が議長を 務

めていただくよう規 定していますことか ら、この後は加治佐 会

長に議事の進行をお 願いしたいと思いま す。委員の皆様にお 願

いになりますが、御 発言いただく際には マイクの御使用をお 願

い申し上げます。そ れでは会長よろしく お願いいたします。  
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それでは、これより 私が議長を務めます 。議事運営につきま

しては、委員各位の 格別のご協力をお願 いいたします。  

それでは、お手元の 事項書２の協議事項 に入りたいと思いま

す。本日の会議の進 め方ですが、２⑴の 第２次津市水道事業 基

本 計 画 に お け る 令 和 ４ 年 度 事 業 に 係 る 評 価 に つ い て 及 び ２ ⑵

の 津 市 下 水 道 事 業 基 本 計 画 に お け る 令 和 ４ 年 度 事 業 に 係 る 評

価 に つ い て の ２ 項 目 に つ い て ご 協 議 を い た だ き た い と 思 い ま

す。  

また、本日の会議は 、公開対象の会議で ありますことから、

ご発言の際は、挙手 していただき、指名 を受けた後、お名前 を

名 乗 っ て い た だ い て か ら ご 発 言 い た だ き ま す よ う お 願 い し ま

す。  

それでは初めに、本 日の審議の進め方に ついて事務局から説

明をお願いします。  

 

経 営 企 画 課 長 の 鎌 井 と 申 し ま す 。 よ ろ し く お 願 い い た し ま

す。それでは初めて の委員さんもいらっ しゃいますことから 、

資料の見方のほうか ら御説明申し上げた いと思います。まず は

評価シートでござい ますが、令和４年度 第２次津市水道事業 基

本計画評価シート、それから令和４年度 第２次津市水道事業 基

本計画（投資・財政 計画）評価シート、令和４年度津市下水 道

事業基本計画評価シ ート、令和４年度津 市下水道事業基本計 画

（財政計画）評価シ ート、の４種類がご ざいます。それから Ａ

４ サ イ ズ で ホ ッ チ キ ス 留 め さ せ て い た だ き ま し た も の が ご ざ

いまして、こちらの ほう評価シートの枠 に収まらなかった項 目

を別紙とさせていた だいております。そ れぞれ番号を付けて お

りますので、番号を 書いた所にいきまし たら、御覧いただき た

いと思います。それ から、Ａ３サイズの ものは財政計画と決 算

比較でございます。それではまず始めに 評価シートにつきま し

て、水道事業の方を 例に御説明申し上げ ます。  

令 和 ４ 年 度 第 ２ 次 水 道 事 業 基 本 計 画 評 価 シ ー ト の １ 枚 目 の

右上のほうの 20-01-01-01 を御覧いただ いた上で、第２次津 市

水道事業基本計画を 今年の４月に見直し をしたんですけど、今

回令和４年度の評価 をいただきますので 、元のほう平成３０ 年

３ 月 と 書 い て あ る ほ う の 基 本 計 画 を 御 覧 い た だ き た い と 思 い

ます。こちらのほう の 36 ページ、 37 ページをお願いいたし ま

す。それではこちら の１として基本理念 、持続する水道とい う

のを掲げてございま す。次に２で目指す 目標といたしまして 、

安全で安心な水道水 の確保、災害に強い 水道の確立、水道運 営

基盤の強化の３つを 掲げておりまして、それぞれの目標に対 し

まして 37 ページのとおり推進する実現 方策というのを設定 し

ております。これが 評価シートの枠内の 上から２段目３段目 ４

段目に記載させてい ただいておりまして 、こちらの右上に計 画

コードが 20-01-01-01 としております。この計画コードの頭 の

２桁は、水道事業が 20、下水道事業が 21 ということで区分 し

ております。さらに 、評価シートの枠内 の５段目に水質検査 計

画に基づく検査の実 施、水安全計画の策 定及び運用、県企業 庁

と の 連 携 に よ る 水 質 検 査 体 制 の 強 化 と い う こ と で ３ 項 目 ご ざ
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いますが、こちらは 基本計画の 38 ページの中ほどに主な施 策

ということで黒丸を つけて掲げておりま す。恐れ入りま す 37 ペ

ージにお戻りいただ きまして、右側の推 進する実現方策単位 で

評 価 シ ー ト を 作 成 い た し て お り ま す の で よ ろ し く お 願 い い た

します。続きまして 、評価シートのそれ ぞれの項目について で

ございますが、評価 シートの左端の枠外 に、まず１計画概要 か

ら ５ 津 市 上 下 水 道 事 業 経 営 審 議 会 の 意 見 ま で の 項 目 が ご ざ い

まして、１～４まで を私ども自身が計画・実施・チェッ ク等 を

行っております。  

まず、１の計画概要 は基本計画策定時の それぞれの目標でご

ざいます。目標を数 値で表現できるもの は指標１や２として 単

年度目標、計画最終 年度令和９年度でご ざいますが、目標を 掲

げております。２の 実施結果は令和４年 度に実施した主な事 業

の結果で下段にはそ れぞれの指標の実施 後の数値を、これも ３

年度と計画がスター トした平成 30 年度から累積で表してご ざ

います。次に、３の 事業の分析は事業の 進捗について「目標 を

上回る」「 目標どお り」「下回 る」でチ ェックして、下 段に は

数字目標の達成率を 表しております。４ の今後の方向性は、今

後の事業の方向性と しまして「中間見直 しどおり推進」、「 見

直しの必要あり」「 中止」から選択して おります。なお、計 画

の 中 間 見 直 し は 前 半 の ５ か 年 が 経 過 し た 本 年 ３ 月 に 実 施 い た

しまして、令和５年 度から中間見直しし た計画に基づいて事 業

を推進しております 。左下に総合評価の 欄がありますが、こ ち

らは評定要領がござ いますが、こちらの 最終ページの別表と い

うのを御覧いただき たいと思います。第 ２次津市水道事業基 本

計 画 等 評 定 要 領 と い う の が あ る と 思 い ま す が そ ち ら を 御 覧 い

ただきたいと思いま す。こちらの３ペー ジ目のところにござ い

ます。先ほどの３の ところで御説明いた しました進捗状況を 左

右の軸に、４の事業 の方向性を上下の軸 で示しておりまして 、

それぞれの組合せで ＡＢＣ判定をしてお ります。ここまでが 私

どもが行った事業と 年次評価でございま す。  

この後、それぞれの 評価シートを御説明 させていただきます

ので、委員の皆様に は最下段の５の津市 上下水道事業経営審 議

会の意見欄にこのシ ートの評定として、適正か不適正かを御 記

入いただきます。ま た、御意見等ある場 合は別で意見の欄に 御

自由にお書きいただ くということでござ います。なお、この 欄

の御記入につきまし ては、本日今すぐ頂 くものではございま せ

んので、御提出いた だく日については、また後ほど御案内さ せ

ていただきます。御 提出いただきました 各委員様の評定につ き

ましては取りまとめ をさせていただいた 上、次回の 12 月の第

３回経営審議会に議 題化させていただく 予定でございます。以

上でございます。  

 

 

ありがとうございま す。今の説明でよろ しいでしょうか。そ

れでは、次に２⑴第 ２次津市水道事業基 本計画における令和 ４

年度事業に係る評価 についてのうち、評 価シートに関して事 務

局から説明をお願い します。  
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それでは、シートご とに目標や指標、令 和４年度の実施内容 、

今後の方針などをご 説明申し上げます。審議時間も限られて お

りますことから、一 部説明を割愛させて いただく部分がござ い

ますのでご了承くだ さい。ご質問につき ましては、ある程度 ま

とめてご説明させて いただいた後、お時 間を設けさせていた だ

きますので、よろし くお願いします。  

お 手 元 の 第 ２ 次 津 市 水 道 事 業 基 本 計 画 評 価 シ ー ト １ ／ １ ３

ページをお願いしま す。右上の計画コー ドは 20-01-01-01 でご

ざいます。また、基 本計画の記載ページ をそのコードの下計 画

関連ページにお示し しておりますので、 併せてご覧ください 。

評価シートの１計画 概要の枠内・４段目 、推進する実現方策 と

し て 水 源 か ら 給 水 栓 ま で の 水 質 管 理 の 強 化 を 達 成 す る た め の

主な施策に３項目掲 げており、その指標 を、①原水、浄水及 び

給水栓に係る毎月検 査回数、②原水、浄 水及び給水栓に係る 全

項 目 検 査 回 数 と し て い ま す 。 ２ 実 施 結 果 の 実 施 し た 主 な 事 業

は、別紙をご覧くだ さい。１つ目水質検 査計画に基づく検査 の

実施としましては、毎月検査は年間１２ 回、全項目検査は年 間

４回、検査基準通り 実施し、安全な水の 供給に努めました。３

つ 目 県 企 業 庁 と の 連 携 に よ る 水 質 検 査 体 制 の 強 化 と し ま し て

は、三重県が水道水 の水質検査機器の精 度を適正に管理する と

と も に 検 査 担 当 者 の 技 術 の 向 上 と 正 確 な 水 質 検 査 結 果 を 得 る

ことを目的として設 置した、三重県精度 管理協議会の外部精 度

管理に県企業庁及び 関係団体とともに参 加し、共通試料によ る

各 機 関 一 斉 測 定 や そ の 後 の 意 見 交 換 に よ り 課 題 を 相 互 共 有 し

ました。評価シート に戻りまして、３事 業の分析としまして は、

目標どおり進捗して おります。４今後の 方向性としましては 、

これらの検査を確実 に実施し、安心して 利用できる水道水質 の

管理に努めます。  

続きまして２／１３ ページをお願いしま す。右上の計画コー

ドは 20-01-01-02 でございます。同じく 、評価シートの枠内 ・

４段目、推進する実 現方策として水質監 視の強化を達成する た

めの主な施策に３項 目掲げておりますが 、数値化できる指標 が

ないため、目標値や 達成率は表しており ません。２実施結果 の

実施した主な事業は 、別紙をご覧くださ い。２つ目の津市水 道

水源保護条例に基づ いた水質汚濁の防止 としましては、水源 保

護地域において、令 和５年３月に産業廃 棄物処理事業場を設 置

する者から対象事業 実施協議書が提出さ れたため、規制対象 事

業場としての認定の 当否について、津市 水道水源保護審議会 に

諮問を行いました。３つ目の配水池等の 定期的な水質調査と し

ましては、令和４年 度は、水源から配水 系統における水質事 故

や配水池における水 質の低下はありませ んでした。また、配 管

工事完成後、通水時 の水質基準臨時検査 につきましても、す べ

て に お い て 適 合 し て い ま し た 。 評 価 シ ー ト に 戻 り ま し て 、 ３  

事業の分析としまし ては、目標どおり進 捗しております。今 後

の方向性としまして は、引き続き、水質 監視の強化、水質汚 濁

の防止及び定期的な 水質調査を行ってま いります。  

続きまして３／１３ ページをお願いしま す。右上の計画コー

ドは 20-01-02-01 でございます。同じく 、評価シートの枠内 ・
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４段目、推進する実 現方策として基幹施 設の耐震化を達成す る

ための主な施策に３ 項目掲げており、そ の指標を、①浄水場 の

耐震化事業件数、② 配水池の耐震化事業 件数としています。２

実施結果の実施した 主な事業は、配水池 の耐震化として、芸 濃

南山、美里穴倉低区 、美里高座原低区、計３配水池の耐震二 次

診断を実施しました 。３事業の分析とし ましては、目標どお り

進捗しております。４今後の方向性とし まして、浄水場など の

基幹施設の耐震化に つきましては、配水 ブロックの見直しな ど

による非耐震施設の 廃止を含め、引き続 き計画的・効率的に 耐

震診断を進めるとと もに、診断により耐 震補強が必要とされ る

施設につきましては 、市民生活に影響を 与えないよう計画的 に

実施してまいります 。  

続きまして４／１３ ページをお願いしま す。右上の計画コー

ドは 20-01-02-02 でございます。同じく 、推進する実現方策 と

し て 配 水 管 の 耐 震 化 を 達 成 す る た め の 主 な 施 策 に ３ 項 目 掲 げ

ており、その指標を 、①基幹管路の耐震 化整備済延長、②老 朽

管の更新済延長とし ています。２実施結 果の実施した主な事 業

は、基幹管路の耐震 化として、老朽度だ けではなく病院等の 重

要 施 設 や 指 定 避 難 所 と な っ て い る 応 急 給 水 拠 点 へ の 供 給 ル ー

ト等を考慮して更新 を進めており、令和 ４年度は久居森町地 内

ほか４件の配水管布 設工事を実施したほ か、老朽管の更新と し

て、漏水状況などを 考慮して更新を進め ており、白山町八対 野

地内ほか３０件の配 水管布設工事を実施 しました。３事業の 分

析としましては、目 標の進捗を上回る結 果となりました。４ 今

後の方向性としまし て、基本計画の中間 見直しで一部管路更 新

計画の変更を行い、今後も安全・安心な 水道水を安定的に供 給

するため、計画に沿 った管路整備に取り 組みます。  

続きまして５／１３ ページをお願いしま す。右上の計画コー

ドは 20-01-02-03 でございます。同じく 、推進する実現方策 と

し て 応 急 給 水 対 策 の 充 実 を 達 成 す る た め の 主 な 施 策 に ３ 項 目

掲げており、その指 標を、①緊急遮断弁 設置数、②仮設貯水 槽

の購入基数としてい ます。２実施結果の 実施した主な事業は 、

２つ目応急資機材の 備蓄としては、仮設 貯水槽を３基購入し ま

した。３事業の分析 としましては、目標 どおり進捗しており ま

す。４今後の方向性 としまして、貯水槽 が無い指定避難所の 解

消に向け、仮設貯水 槽の計画的な購入を 継続します。  

続きまして６／１３ ページをお願いしま す。右上の計画コー

ドは 20-01-02-04 でございます。同じく 、推進する実現方策 と

し て 危 機 管 理 体 制 の 整 備 を 達 成 す る た め の 主 な 施 策 に ３ 項 目

掲げており、その指 標を、①日本水道協 会中部地方支部の災 害

時相互応援協定に基 づく応急復旧・応急 給水、情報伝達の訓 練

の参加回数、②松阪 市との災害時におけ る水道水の相互融通 に

関する協定に基づく 融通訓練の参加回数 としています。２実 施

結果の実施した主な 事業は、防災訓練の 充実として、日水協 中

部 地 方 支 部 で 毎 月 １ 回 実 施 さ れ る 衛 星 電 話 を 使 用 し た 通 信 訓

練に参加したほか、３県、静岡県、愛知 県、三重県合同水道 防

災訓練に参加しまし た。防災計画・マニ ュアルの継続した更 新

として、年度当初に おいて、災害対策本 部の上下水道総務班 、
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水 道 班 お よ び 下 水 道 班 が 相 互 に 応 援 で き る よ う 人 員 配 置 を 見

直しました。３事業 の分析としましては 、目標どおり進捗し て

おります。４今後の 方向性としまして、今後も関係機関と訓 練

や情報交換を実施し 、未経験者も参加さ せることで災害時の 対

応強化を図ります  

続きまして７／１３ ページをお願いしま す。右上の計画コー

ドは 20-01-03-01 でございます。推進す る実現方策として安 定

した水源の確保を達 成するための主な施 策に、自己水源と県 営

水道の配分量の見直 しを掲げております が、数値化できる指 標

がないため、目標値 や達成率は表してお りません。２実施結 果

の実施した主な事業 は、令和４年８月に 河芸豊津浄水場を停 止

し 、 県 営 水 道 に 切 り 替 え た こ と に よ り ４ ２ 対 ５ ８ と な り ま し

た。３事業の分析と しましては、目標ど おり進捗しておりま す。

４今後の方向性とし まして、自己水源の 枯渇傾向や水質悪化 等

の 懸 念 が あ る 地 域 の 水 源 を 順 次 県 営 水 道 に 切 り 替 え る こ と に

より、自己水源及び 浄水場などの施設を 廃止し、維持管理費 や

更新費用を抑制する と共に、水道水の安 定供給に努めます。ま

た、津地域南部への 県水を利用したバッ クアップ体制の構築 に

ついて検討を進めま す。  

続きまして８／１３ ページをお願いしま す。右上の計画コー

ドは 20-01-03-02 でございます。推進す る実現方策として効 率

的な水運用の構築を 達成するための主な 施策に、配水ブロッ ク

の見直しを掲げてお り、その指標を、配 水ブロックの切替え 対

象となる総戸数とし ています。２実施結 果の実施した主な事 業

は、令和４年８月に 河芸豊津浄水場を休 止し、県営水道に切 替

えました。３事業の 分析としましては、目標どおり進捗して お

ります。４今後の方 向性としまして、引 き続き、地形の高低 差

や県営水道を効率的 に活用した水運用を 図り、施設の統廃合 を

進めるなど、コスト 及びエネルギー消費 量の削減に取り組み ま

す。  

続きまして９／１３ ページをお願いしま す。右上の計画コー

ドは 20-01-03-03 でございます。推進す る実現方策として施 設

の拡充・更新を達成 するための主な施策 に３項目掲げており 、

その指標を、①片田 浄水場の電気計装設 備等の更新事業件数 、

②機械・電気設備の 更新件数としていま す。２実施結果の実 施

した主な事業は、別 紙をご覧ください。 片田浄水場の更新は 、

令和４年度に完了し ました。アセットマ ネジメントの実践と し

て、各水道施設の状 態監視に基づき、施 設の統廃合やダウン サ

イジングなどを踏ま えた計画的な更新を 行うため、老朽施設 を

計画的に更新しまし た。工事内容は高茶 屋浄水場３号及び４ 号

配水ポンプ更新工事 ほか９件です。評価 シートに戻りまして 、

３事業の分析としま しては、目標どおり 進捗しております。４

今後の方向性としま しては、今後も計画 的な施設の更新に努 め

ます。  

続きまして１０／１ ３ページをお願いし ます。右上の計画コ

ードは 20-01-03-04 でございます。推進 する実現方策として 運

営管理の強化を達成 するための主な施策 に５項目掲げており 、

その指標を、技術力 向上のための外部研 修参加人数としてい ま
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す。２実施結果の実 施した主な事業は、 別紙をご覧ください 。

研修制度の充実とし て、熟練職員の退職 に伴い水道事業を熟 知

し た 技 術 職 員 や 企 業 会 計 を 理 解 し た 職 員 が 減 少 し て い る こ と

から、外部研修を受 講させ職員の育成を 図りました。今年度 に

おいては２８人が受 講しております。３ つ目、 ICT の推進とし

て、浄水場や配水池 に設置されている遠 方監視設備の機能増 設

工事を実施しました 。評価シートに戻り まして、３事業の分 析

としましては、目標 どおり進捗しており ます。４今後の方向 性

としましては、職員 が減少することによ り、漏水事故等への 対

応や当該計画の進捗 に影響が出ることを 懸念しており、職員 の

育成にも影響がでて いることから、少な くとも現在の職員数 が

確保されるよう関係 部局と引き続き協議 を行うとともに、業 務

の 効 率 化 を 図 り 将 来 の 水 道 事 業 を 担 う 若 手 職 員 が 外 部 研 修 等

へ参加しやすい環境 整備を図ります。  

続きまして１１／１ ３ページをお願いし ます。右上の計画コ

ードは 20-01-03-05 でございます。推進 する実現方策として 給

水 サ ー ビ ス の 向 上 を 達 成 す る た め の 主 な 施 策 に ２ 項 目 掲 げ て

おり、その指標を、年間の漏水調査実施 延長としています。２

実施結果の実施した 主な事業は、漏水調 査の実施として、平 成

２９年度から管路総 延長約２，５００ km を７年で終えるよう 均

等に、年間目標 をそ の１／７で３６２ km と設定したもので 、令

和４年度は４７４ km を調査しました。広 報紙等による情報提 供

の充実としては、水 道だよりを予定通り 年４回発行しました 。

３事業の分析としま しては、目標の進捗 を上回る結果となり ま

した。４今後の方向 性としましては、漏 水調査・修繕の継続 、

広報紙以外の媒体を 活用するなど積極的 な情報発信を行い、利

用者に対して丁寧な 説明を行っていきま す。  

続きまして１２／１ ３ページをお願いし ます。右上の計画コ

ードは 20-01-03-06 でございます。推進 する実現方策として 経

営の健全化を達成す るための主な施策に ７項目掲げており、そ

の指標を、類似団体 平均値の料金回収率 としています。２実 施

結果の実施した主な 事業は、別紙をご覧 ください。民間活力 の

導入として、三雲浄 水場及び高茶屋浄水 場を運転管理の第三 者

委託に、付帯業務で ある自家用電気工作 物保安管理や場内の 除

草・処分、材料や燃 料等の購入及び軽微 な修繕等を含め包括 委

託を実施しています 。２つ目、各種行動 指針などに基づいた 工

事コストの縮減とし て、早期発注による 発注の平準化、工事 規

模の拡大、建設副産 物の発生抑制及び再 生資源の利用  促進 な

どを図りました。４ つ目、経営の効率化 として、経営比較分 析

表を公表するととも に、類似事業体等と の比較・分析を行い ま

した。５つ目適正な 水道料金への見直し として、令和４年４ 月

１日に、約２８％の 増額となる料金改定 を実施しました。評 価

シートに戻りまして 、３事業の分析とし ましては、目標どお り

進捗しております。４今後の方向性とし ましては、料金改定 に

より、料金回収率は 改善しましたが、今 後も引き続き経費の 削

減に努め、経営の健 全化を図ります。  

最 後 の ペ ー ジ を お 願 い し ま す 。 右 上 の 計 画 コ ー ド は 20-01-

03-07 でございます 。推進する実現方策 として環境・エネル ギ
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ー対策を達成するた めの主な施策に５項 目掲げており、その 指

標を、低公害車の導 入台数としています 。２実施結果の実施 し

た主な事業は、低公 害車の導入、冷暖房 温度、消灯の推進と し

て、車両３台を低公 害車で更新したほか 、時間外における冷 暖

房使用の抑制と不要 照明の消灯を徹底し ました。自然エネル ギ

ーの導入についての 調査・研究として、施設間の高低差によ る

エネルギーを利用し た発電について、設 置可能な設備を調査 し

ました。３事業の分 析としましては、目 標どおり進捗してお り

ます。４今後の方向 性としましては、今 後も購入車両につい て

は、年式が古い車両 から順次、国が定め る最新の低排出ガス 基

準を満たすものを計 画的に導入していき ます。以上でござい ま

す。  

 

 

加 速 度 的 に 早 い 説 明 に な っ て き て 大 変 な 説 明 だ と 思 い ま す

が、まだシナリオで はですね引き続き、次の水道財政シート ま

で一気に説明してい ただいてその後、御 不明な点がありまし た

ら、質問の時間を設 けたいと思いますの で、すみませんが、水

道財政シートに関し て説明をお願いいた します。  

 

それではお手元の水 道事業基本計画（投 資・財政計 画）評価

シートをお願いいた します。  

 

もう少しゆっくりで きやん。  

 

ポイントでいいです から。  

 

はい、わかりました 。  

お手元の水道事業基 本計画（投資・財政 計画）評価シート１

／３ページをお願い します。右上の計画 コードは 20-20-01-01

でございます。１計 画概要の枠内・４段 目、大項目収益的収 支

を評価する項目で、その指標を給水収益 と営業外収益として 内

部留保資金の運用に よる受取利息等の額 としております。２ 実

施結果の実施した主 な事業としまして、給水収益は、令和４ 年

４月に約２８％の料 金改定を実施したた め、前年度と比較し て

約１６億円の増とな りました。また、給 水収益の増加に比例 し

て未収金も増となり ますが、未収金のう ち滞納分については 、

個別の事情を考慮し ながら、委託事業者 と連携して納付指導 に

よる収納率の向上、不納欠損の縮減に努 めました。３事業の 分

析としましては、目 標どおり進捗してお ります。４今後の方 向

性としまして、未収 金の縮減について、引き続き委託事業者 と

連携し納付指導によ る収納率の向上、不 納欠損の縮減に努め ま

す。  

続きまして２／３ペ ージをお願いします 。右上の計画コード

は 20-20-01-02 でございます。同じく枠 内・４段目、大 項目 資

本的収支を評価する 項目で、その指標を 管路の耐震化及び更 新

に係る事業費として おります。２実施結 果の実施した主な事 業

としまして、資本的 収支は、水道事業に 必要となる固定資産 等
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を構築するため、当 該年度の収支状況を 示したものです。支 出

の部は、水道の整備 に係る費用と過去に 借入れた企業債償還 金

で、収入の部につき ましては、事業費の 財源とする企業債や 出

資金補助金などです 。基幹管路の耐震化 につきましては、老 朽

度 だ け で は な く 病 院 等 の 重 要 施 設 や 指 定 避 難 所 と な っ て い る

応 急 給 水 拠 点 へ の 供 給 ル ー ト 等 を 考 慮 し て 更 新 を 進 め て い ま

す。令和４年度は、森町地内配水管布設 工事ほか４件を実施 し

ました。老朽管の更 新につきましては、漏水状況及び他事業 と

の同調施工を考慮し て更新を進めており 、令和４年度は、白 山

町八対野地内配水管 布設工事ほか３０件 を実施しました。３ 事

業 の 分 析 と し ま し て は 、 目 標 の 進 捗 を 上 回 る 結 果 と な り ま し

た。４今後の方向性 としまして、有効な 財源である国庫補助 を

活用した基幹管路の 耐震化を推進すると 共に、管路網全体の 中

で重要度や緊急度を 考慮し、管路更新を 図っていきます。  

続きまして３／３ペ ージをお願いします 。右上の計画コード

は 20-20-01-03 でございます。大項目資 金残高及び企業債残 高

を評価する項目で、その評価指標を計画 最終年度である令和 ９

年度に、資金残高を 約５０億円、企業債 残高を約１７０億円 と

なるよう計画してい るものです。２実施 結果の実施した主な 事

業としまして、令和 ４年度の決算では、資金残高が約３８．７

億円、企業債残高が 約１５７億円でした 。３事業の分析とし ま

しては、目標の進捗 を上回る結果となり ました。４今後の方 向

性としまして、料金 改定により、資金残 高は今後目標とする ５

０億円に向けて徐々 に改善すること、企 業債残高についても 目

標とする１７０億円 程度に抑えることを 見込んでいる一方で 、

管 路 経 年 化 率 が 全 国 平 均 を 大 き く 上 回 る な ど 水 道 施 設 の 老 朽

化が進んでおり、こ れまで以上に更新事 業にも投資していく 必

要があるため、今後 も経費の削減に努め つつ、内部留保と投 資

のバランスを見極め ながら経営の安定化 を図ってまいります 。 

 

 

以上で、第２次津市 水道事業基本計画に おける令和４年度事

業に係る評価につい ての説明が終了しま した。  

 ただ今の説明につ きまして、ご不明な 点がありましたらお 願

いします。  

 

少しお聞きしたいん ですけども、県の受 水という形で雲出川

と長良川から水を引 っ張っているという ことなんですけども 、

長 良 川 と い う の は か な り 距 離 が あ っ て 東 南 海 の 地 震 に お い て

も し 万 が 一 被 害 を 受 け た 場 合 に そ う い う 体 制 と い う の は ど う

いうふうになってい るのでしょう。素人 的な考えなんですけ ど

も、地産地消という 形で現場で地元の水 を使ってやったもの は

より安全なのではな いかという点と、雲 出川と長良川の県か ら

受水されているわけ ですけども、その比 率というのはどうい う

比率になっているの でしょう。以上の２ 点です。  

 

事務局、そのあたり の説明をお願いしま す。  
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加治佐会長  

 

別所委員  

 

 

 

 

 

 

水道施設課

長   

 

 

 

 

水道施設課長です。先ほど御質問いただ きました、まず長良

川の施設に関しまし て、東海東南海の地 震とかで被災を受け た

場合はどういうこと になるのか、どうい う体制を取られてい る

のか、ということな のですが、企業庁の ほうに私のほうも今 の

雲出川の施設、長良 川の施設のことにつ きまして今も耐震化 の

状況を確認しており ます。それで、企業 庁のほうは、今その デ

ータをもっていない んですけど、ほぼ管 路的にも施設的にも 耐

震化のほうはなされ ておりますので、今 の状況としましては ど

ちらかというと津市 のほうが老朽度が厳 しいような状況です 。

企 業 庁 の ほ う は 耐 震 化 率 を ど ん ど ん 工 事 で 更 新 し て お り ま す

ので今のところにつ きましては東海、東 南海の地震に対しま し

て も 耐 え う る 施 設 の 更 新 を 進 め て お り ま す の で そ の 辺 は 問 題

はないのかなと考え ています。それと地 産地消の話にはなる ん

ですけど、確かに長 良川の水って結構遠 い所から引っ張っと っ

て 近 い 所 の 水 源 を 活 用 し た ほ う が い い の で は な い か と い う 御

意見もあるんですけ ど、確かに津市も水 源を確保しようと思 い

ま す と や は り 雲 出 川 と か 大 き な 所 と か 多 く は 井 戸 も 使 っ て お

るんですけど、なか なか大規模で水源を 確保しようとします と

大きな水源というの はなかなか確保でき ないというところで 、

雲出川につきまして は昭和の 40 後半のときに一志の高野浄 水

場のほうで雲出川の 水を取って受水をし ているんですけども 、

そ の 後 な か な か 北 の ほ う と か 河 芸 と か 安 濃 の ほ う に つ き ま し

て は 取 り あ え ず 水 源 が な い と い う こ と で 三 重 県 の 施 策 と し ま

し て 長 良 川 の 水 を 使 っ た 広 域 的 な 県 営 水 道 を 整 備 と い う こ と

で今は北、四日市や 鈴鹿、桑名のほうも 一緒になってそうい っ

た整備を進めていま すので、委員さんが 言われることも分か る

んですけど、なかな か水源の確保という のは難しい状況です の

でそういうところも 施策に、当時の合併 前の市町が取り組ん だ

と言う経緯もござい ますので、今はこの ような状況になって お

ります。それから雲 出川と長良川の比率 なんですけど、今資 料

のほうを持ち合わせ てございませんので 、少し確認させてい た

だいてまた後ほど回 答もさせていただき ます。  

 

宜しかったでしょう か。  

 

それと宜しいでしょ うか、引き続いて質 問なんですけど、片

田の貯水池で、アオ コが発生したってこ ちらの１０ページの 方

に書いてあるんです けど、これは平成２ ４年度にアオコが発 生

したという事なんで すけど、それ以降と いうのは非常に温暖 化

してるわけですけど 、それ以降というの はアオコは発生して な

いんでしょうか。そ の辺りお聞かせ願い たいと思います。  

 

委員ご質問のとおり 、アオコはやはり温 暖化により年々発生

してるような状況で ございます。その処 理としましては、ア オ

コ が 発 生 し ま す と 浄 水 し ま し て も や は り ど う し て も 泥 臭 い 匂

いとか青臭い匂いが しますので、現在発 生しますと片田浄水 場

の方には雲出川の県 営水道が入るような っていますので、自 己

水 の 浄 水 を 抑 え ま し て ２ 種 類 処 理 の 方 法 が あ る ん で す け ど 一
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水道施設課

長  

 

 

別所委員  

 

水道施設課

長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

別所委員  

 

加治佐会長  

 

 

中村委員  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

加治佐会長  

 

 

経営企画課

つ の ほ う の 処 理 と し ま し て は 少 々 発 生 し ま し て も 匂 い は 付 か

ないんですけど、も う一方の方は付きま すので、そちらの方 も

浄 水 能 力 を 落 と し ま し て 企 業 庁 の 水 を そ の 分 入 れ さ せ て 頂 い

て配水の方させて頂 いているという状況 でございます。  

 

企業庁というのは、それはいわゆる県の 水という事でしょう

か、それとも他でい う……  

 

企 業 庁 は 県 営 水 道 で 雲 出 川 の 水 を 一 志 町 の 高 野 浄 水 場 で 浄

水して、その水を買 わせて頂いて片田浄 水場の方へ入れさせ て

いただいて対応して という様な状況でご ざいます。  

 

その場合にアオコと いうのは発生しない んでしょうか。  

 

アオコというのは滞 留してしまうと、ど うしても発生する可

能性がありまして、川の水ですとどうし ても流れてるという 所

もありますし、高野 浄水場につきまして はアオコが発生した 場

合に匂いを消臭する 活性炭処理をされま すので、それにより 匂

い の 方 は 除 去 で き る と い う 事 で 対 応 し て い た だ い て い る と い

うような状況でござ います。貯水池です とやはりその分貯水 池

でいれた水がしばら く滞留しますので、滞留しますと上がる と

いうところで、どう してもアオコが発生 します。今も年によ る

んですが、大量に発 生する時と温度が上 がっても全然発生し な

い 時 も あ る の で 少 し 予 想 出 来 な い こ と が 多 々 あ る 様 な 状 況 で

あります。  

 

ありがとうございま した。  

 

他いかがでしょうか 。  

 

 

中村と申します。少 し教えていただきた いんですけども、第

二次基本評価シート の中の 1 ページのと ころで、ＫＰＩに、検

査回数をＫＰＩとし て掲げられてると思 うんですが、この検 査

回数よりかは検査し た内容とか、そちら の方を、評価にとっ て

は重要なのかなとは 思ってるんですけど 、これを検査回数に し

ている理由を一つ教 えて頂きたいのと、少し同じ資料の１０ ペ

ー ジ の 所 で 研 修 と か い ろ ん な 取 り 組 み を さ れ て い る 中 で 人 数

とか書かれてるんで すが、これがそもそ も多いのか少ないの か

というのはなかなか こちら側では把握で きなかったので、母 数

に対してこの数字が 多いのか少ないのか って、その辺が分か る

ような資料の作成の 仕方にしていただけ ると大変助かります 。

以上です。  

 

ほぼほぼ意見だった と思いますが、事務 局から回答説明でき

る人が見えましたら 、はい。  

 

委員おっしゃられま すように、回数だけ でなく結果どうであ
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ったとか、指標が上 がっていても、そも そもそれが適正なの か

ど う か を こ れ だ け で は 評 価 し よ う が な い と い う こ と は 確 か に

言 わ れ る と お り で ご ざ い ま す の で 、 い た だ い た ご 意 見 を も と

に、今後改善してい きたいと考えており ます。  

 

他、いかがでしょう か。水道はここで飲 み水を作っています

ので。  

 

２、３お尋ねをした いと思います。まず １ページの県の企業

庁と水質検査の件な んですが、検査結果 とか検査方向につい て

連携をとられている かどうか、県水と自 己水源とは、水質が 違

いますわな、検査は 同じ方法なのか、水 道水としての危険が あ

るんで、それに基づ いたやり方はされて いると思いますけど 、

それと元の水の検査 と蛇口からでる各家 庭での検査、これは 県

水と自己水源と分か れています。分かれ とるのは分かっとる と

思いますが、そこら あたりのチェックが されておるかどうか 。  

それから後二つばか り 20-01-03-06 の別紙、民間活力の導入

と い う こ と で 雲 出 浄 水 場 及 び 高 茶 屋 浄 水 場 の 運 転 管 理 の 第 三

者委託。これはどの ような恰好でやられ ているんですか。浄 水

管理って非常に難し いと思うんですけど 。皆さん方、職員と の

連携はいかがなもの ですかね。民間に渡 すって、飲み水に大 変

なチェックがいると 思うんですけど、そ こらあたりの契約内 容

をざっとでよろしく 。  

それから管路の老朽 管の更新という捉え 方なんですけど、経

年数値だけではいか ないと思うんですわ 。地下水の水質とか 土

質 と か い ろ い ろ な も の が 影 響 し て き て 劣 化 と い う か 耐 用 年 数

が変わってくると思 うんですけど、そこ らあたりのチェック は

されていると思いま すが、いかがでしょ うか。  

そ れ と 県 水 は や は り 今 後 の 安 定 供 給 か ら い け ば 県 水 に 切 り

替えていくほうで私 は賛成なんですけど 、いかがですかねそ こ

らあたりは。そこら の考え方も少しお聞 かせください。  

それから漏水調査を 実行されたというこ となんですが、どの

よ う な 方 法 で 漏 水 調 査 を さ れ た の か 教 え て い た だ き た い と 思

います。以上です。  

 

水道施設課長です。まず１点目の企業庁 との水質のほうの連

携なんですけど、も ちろん水道法に決め られた水質基準の検 査

でございますので、企業庁のほうでやら れています検査方法 も

私 ど も で 実 施 し て い ま す 水 質 の 検 査 方 法 も 一 緒 の よ う な 形 で

の検査をさせていた だいております。  

それと連携という形 なんですけど、ここ にも書かせてもらっ

てあるのですが、ま ず企業庁で行われま した原水と浄水に係 る

水質検査の結果につ きましては、毎月う ちのほうに送付いた だ

いていますので、そ ちらで確認させてい ただいていますのと 、

も ち ろ ん 津 市 に つ き ま し て も 原 水 の 水 質 検 査 も 行 っ て お り ま

す。また各戸の給水 栓ですね。ポイント ポイントの給水栓の 水

質 検 査 も 企 業 庁 か ら い た だ き ま し た 県 営 水 道 の 部 分 に つ き ま

しても、私どもの給 水栓で検査を行って おりますので、そち ら
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小黒委員  

 

水道工務課

長  

 

 

 

 

の確認は津市でもさ せてもらっています し、企業庁からの情 報

共有もございます。あと、連携につきま しては三重県が、こ こ

にも記載させていた だいていますが、三 重県精度管理協議会 と

いうのを各市町と厚 生労働省の登録機関 、検査の登録機関と か

そういう所の会員が 集まりまして、いろ いろな情報共有を行 っ

ております。この辺 についてはこのよう な検査のほうがいい の

で は な い か と か い う の も お 互 い に 共 有 し な が ら や っ て お り ま

すので、それについ ても原水の検査、給 水栓の検査、連携も 図

られとるというとこ ろでございます。あ と民間の活用ですが 、

ここにも記載しまし たけど、三雲浄水場 と高茶屋浄水場につ き

ましては第三者委託 をしています。第三 者委託というのはそ こ

の浄水場に水道技術 管理者というのを配 置しまして、その技 術

管理者のもと、水道 の水質の検査とか、それにあわせて運転 の

管理というものを行 っております。これ は水道法で決められ た

ものでございまして 、第三者委託が でき るというのは平成 14 年

から開始されました ので、そちらのほう の第三者委託に、あ わ

せ て 例 え ば 草 刈 り 業 務 と か 清 掃 業 務 と か い う の を 業 務 委 託 も

つけた状態で現在包 括委託という形で行 っております。よく 最

近 言 わ れ て い ま す 全 て の 経 営 権 を 渡 し て と い う よ う な も の で

はございませんので 、もちろんうちの水 道施設課内には浄水 場

長が兼務でおります ので、その者と今の 浄水場の受注者との 間

で い ろ い ろ な 協 議 を し な が ら 行 っ て お る よ う な 浄 水 場 の 業 務

でございます。あと 、県営水道の安定供 給につきましては、津

市 の 水 道 事 業 は こ れ ま で は 水 質 の 改 善 と か 老 朽 化 施 設 に つ い

て自己水から県営水 道に切替えることに よりまして、水道水 の

安 定 供 給 と 更 新 費 用 の コ ス ト の 削 減 を 行 う 事 業 と し て 県 営 水

道への切替えを進め ております。今後も 引き続き基本計画に も

掲げさせてもらって あるんですけど、老 朽化した施設の更新 に

つ き ま し て は 県 営 水 道 を 有 効 に 活 用 で き る 施 設 に つ き ま し て

はそちらのほうの切 替を進めてまいりま す。いずれにしまし て

も、県営水道につき ましては本市にとっ て非常に有効な水源 で

すので、有効に活用 するという方法を進 めながら安定供給を 図

って行くんですけど 、もちろん自己水源 も津市にとっても有 効

な水源でございます ので、自己水源でな いと現在送れないと い

う所もございますし 、まだまだ自己水源 を活用できる所につ き

ま し て は 施 設 を 更 新 し な が ら 自 己 水 源 と 県 営 水 道 を 有 効 に 使

い な が ら 水 道 事 業 の ほ う を 進 め た い と 考 え て い ま す の で よ ろ

しくお願いします。  

 

 

老朽管のチェックは 。  

 

水道工務課長でござ います。老朽管の件 でございますが、布

設年数だけで判断す るのではなく、その 近辺での漏水の発生 件

数であるとか濁り水 の発生状況であると か、あと管の種類で あ

るとか継ぎ手の形式 とかその辺を総合的 に判断しまして、事 故

の 多 い 所 か ら 先 に 手 を つ け て 更 新 し て い く よ う に 進 め て お り

ます。  
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長  

 

 

 

 

小川委員  

次の漏水の調査方法 なんですけども、津 市全域を７地区に分

けまして、毎年一つ ずつエリアを業務委 託により業者が音を 聴

きながら、各メータ ーの所で音を聴くと か、本管上でヘッド ホ

ン を し て ア ン プ で 音 を 増 幅 し な が ら 聴 く よ う な 機 械 が あ り ま

す の で 、 そ う い う 音 を 聴 き な が ら 漏 水 の 発 見 に 努 め て お り ま

す。  

 

大 体 分 か り ま し た 。 空 き 家 が 増 え て き と る と 思 う ん で す け

ど、漏水と比べて空 き家の配管の状況な んかもチェックして も

らっていますかな。 大変ですけどな。  

 

水道工務課として管 理しておりますのが 、水道メーターまで

という形になります ので、空き家でその 奥で漏れとる場合は メ

ー タ ー の 所 で 止 め さ せ て も ら う と い う 形 に な っ て い ま す し …

…  

 

いやもちろんそうや けど、そのメーター が開いとる場合があ

らへん？大丈夫？  

 

漏 れ て お れ ば 契 約 者 さ ん に 対 し て 連 絡 を 取 っ て 漏 れ て い ま

す よ と い う こ と は 伝 え ま す し 、 漏 れ て お れ ば 止 め さ せ て も ら

う。一旦止めておい て、連絡をするとい うふうな形をとらせ て

もらっております。  

 

検 針 の 人 が 空 き 家 ま で 見 と る 言 う の ？ 空 き 家 の 検 針 メ ー タ

ーまで見てないです よ。中止が出ておれ ばもうその……  

 

検針員ではなく漏水 調査業務としてする 場合は、中止でも使

用中であっても全件 回っていますので。  

 

了解です。  

 

すみません、小川で す。評価シートに入 る前に、少し御説明

いただいていたとき に聞き逃していたら 申し訳ないですけど 、

第２次基本計画の中 間見直しを 10 年の真ん中のところでさ れ

たということなんで すけど、その各ペー ジの４番の方向性の と

こ ろ に 中 間 見 直 し ど お り 推 進 と い う の は 全 部 に な っ て く る と

思うんですけど、こ れは各項目全てに見 直しがあったという わ

けではないというこ となのですか。ただ この枠しかないので 多

分ここにチェックさ れているのかなと思 いますけど。  

 

そうですね。中間見 直し、全ての項目に おいて見直ししたと

いうことではござい ません。前の計画の ままというのもござ い

ますが、それも含め て中間見直しの計画 書というのを作成い た

しましたので、その 表現としては中間見 直しどおりというよ う

な形で表現させてい ただいております。  

 

大体でいいんですけ ど、どの程度見直し がされているんです
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小川委員  

 

 

 

 

春日委員  

 

 

 

 

 

加治佐会長  

 

経営企画課

長  

 

 

 

 

春日委員  

 

 

 

営業課長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

加治佐会長  

 

 

 

 

 

かね。ほとんどその ままなのか、結構な 見直しをされたのか 。 

 

申し訳ございません 。ちょっと今現在ど れくらい見直しした

かというのは持って おりません。後ほど お答えさせていただ き

ます。  

 

という事は中間見直 しされたばかりなの で、基本的には今年

度 は 見 直 し の 必 要 あ り と い う と こ ろ に チ ェ ッ ク は う た れ る 予

定はなく、見直しど おり推進していくと いう方向だけになる と

いう理解でよろしい でしょうか。ありが とうございます。  

 

聞こえづらかったら 申し訳ありません。春日と申します。投

資・財政計画評価シ ート、 20-20-01-01 ここに記載されてる 説

明において、料金の 改定がクローズアッ プされてて他に記載 さ

れてないですね。こ れはこれだけなんで しょうか。聞こえづ ら

くて申し訳ありませ ん。  

 

はい、今の内容を…  

 

主な事業ということ で、一番大きな要因 が収益のほうで、大

き な 動 き が あ っ た と い う こ と で 書 か せ て い た だ い て お り ま す

が、他にも経費の削 減であるとかそうい ったこともございま す

が、大きな要因とい うことでここに書か せていただいており ま

す。  

 

後１回いいですか。先ほどの未収金にな るんですが、現在こ

の長期未収金って一 体いくらなのか。収 入に占める割合か何 か

お示しいただけたら …  

 

すみません、営業課 長の伊藤と申します 。よろしくお願いし

ます。現在使用料に 関しての未収金のほ うなんですが、令和 ５

年３月末現在で簿外 管理という所で管理 しておりまして、そ ち

らの件数が２万 5,349 件の、金額としま しては約５億 7,500 万

程度の未収金が残っ ております。そちら についても、どうし て

も 使 用 し て い た だ い た 方 に つ き ま し て は 払 っ て い た だ く と い

うのが本来の姿です ので、職員と実は今 、営業管理業務とい う

のが委託しておりま すので、そちらのほ うの委託業者と合わ せ

て、未収金の回収に 努めております。ま たそれとは別に、専 門

の知識を持った弁護 士さんに毎月委託を しておりまして、そ ち

らのほうからも未収 金の回収には努めて おります。以上です 。 

 

 

私もいいですかね 。今の 13 分の 12 ページですかね、13 分の

12 ページのところ で 評価シートで質問あ るんですけど、説明 の

文 章 が 料 金 改 定 を 実 施 し た こ と に よ り 料 金 回 収 率 が 改 善 し た

と、要するに値上げ をしたから皆が払っ てくれるようになっ た

と、というふうよう に読めましたので、感覚的に理解出来な い

んです。回収率が改 善したのは市民の皆 さんが理解してくれ て
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経営企画課

長  

 

加治佐会長  

 

経営企画課

長  

 

 

 

加治佐会長  

 

 

小川委員  

 

加治佐会長  

 

小川委員  

 

営業課長  

 

小川委員  

 

 

 

 

営業課長  

 

 

 

 

 

 

 

 

小川委員  

 

 

払ってくれたからで はないでしょうか、値上げしたからでは な

いのではないでしょ うか。それが質問で す。  

 

この料金回収率と申 しますのは、給水原 価、いわゆる水を作

る の に か か っ た 費 用 に 対 し て 料 金 で ど れ だ け 賄 え て い る か と

いう指標でございま す。料金がどれだけ 回収できているかと い

う収納率とは違いま して。  

 

収納率とは別なんで すね。  

 

はい。  

 

 

分かりました。あり がとうございます。  

 

指標のところにも計 算方法が書いてある んですが。こちらで

ですね、単年度で 109.14％の目標で実 施後が 111.49％と いう

ことでございますの で、原価よりも料金 回収できてるという よ  

うな状態であるとい う指標でございます 。  

 

ありがとうございま す。料金回収率の意 味をはき違えてまし

た。申し訳ございま せん。  

 

先ほどの未収金が５ 億とおっしゃってま したけど……  

 

５億 7,000 万。  

 

それ、未収入金の残 高ということですか 。  

 

はい、そうですね。  

 

それは普通にある未 収の残高なのか、滞 納だけなのか、普通

に日をまたいだら未 収は発生すると思う んですけど、それは 今

後すぐ回収できるの で問題ないと思って いて、その中の滞納 分

もまたこんだけ多く 入ってくるというこ とでしょうか。  

 

こちらのほうが未収 金のほうなんですが 、実際にいつからか

ということになると 、合併前からの未収 金も含めて未収金と し

て今現在計上させて いただいております 。というのも水道料 金

につきましては、私 債権に該当しますの で、基本的に時効は 今

現在２年という形に なっておるんですが 、倒産とか、援用の 申

し出がない限りです ね、時効の成立がし ないということで、そ

のまま実際に残った 状態でおるというの がありますので、そ の

辺も含めて今回収の ほうに強化させてい ただいております。  

 

正常なサイクルとい うか、例えば来月に 入ってくるようなも

のの未収というのは 含まれてないという ことですね。  
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定期的に入ってくる 分については含まれ てございません。た

だし分納とかお約束 させていただいとる 分については、この 分

か ら 少 し ず つ で は あ る の で す が 、 引 か せ て い た だ い て お り ま

す。  

 

ありがとうございま す。  

 

それでは、質問もな いようですので、第 ２次津市水道事業基

本計画における令和 ４年度事業に係る評 価については、この 程

度に留めたいと思い ます。事務局からこ こで休憩をとるか確 認

お願いします。  

 

すみません。事務局 です。谷口です。時 間的にですね、長時

間になっております ので途中で申し訳な いんですが、今から 10

分程度休憩というの はどうでしょうか。  

 

分かりました。では ３時から再開という ことでよろしいでし

ょうか。  

 

よろしいでしょうか 。３時から再開さし ていただくというこ

とでよろしいでしょ うか。  

 

はい。  

 

3 時になりましたで しょうか。それでは 会議を再開していき

ます。後段に入る前 に水道事業に関しま して、事務局のほう か

らすぐ追加説明でき ますという部分があ るらしいので、出て き

たと聞きましたので 、それを少し説明お 願いします。  

 

すいません、水道施 設課長です。先ほど 別所委員から県水の

長 良 川 水 系 と 雲 出 川 水 系 の 比 率 は ど れ く ら い か と い う ご 質 問

いただきました件で すが、令和４年度の 決算で雲出川水系が 約

４９％、長良川水系 が約５１％となって います。よろしくお 願

いします。  

 

数字が確認できまし たね。それでは、会 議を再開します。  

次に、２⑵津市下水 道事業基本計画にお ける令和４年度事業 に

係る評価についての うち、評価シートに 関して事務局から説 明

をお願いします。  

 

お 手 元 の 津 市 下 水 道 事 業 基 本 計 画 評 価 シ ー ト １ ／ １ １ ペ ー

ジをお願いします。右上の計画コード は 21-01-01-01 でござい

ます。評価シートの １計画概要の枠内・４段目、基本施策と し

て 総 合 的 な 汚 水 処 理 施 設 整 備 の 実 施 を 達 成 す る た め の 具 体 的

な取組に２項目掲げ ており、その指標を 、①下水道整備推進 重

点化区域整備面積、②末端管渠整備済区 域の接続面積として お

ります。２実施結果 の実施した主な事業 は、下水道整備推進 重

点化事業の活用とし て、津北部第１３処 理分区ほか１３件で ４
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９．７１ ha を整備しました。３事業の分 析としましては、目 標

の 進 捗 を 下 回 る 結 果 と な り ま し た 。 ４ 今 後 の 方 向 性 と し ま し

て、重点化事業を基 本計画に基づき着実 に進めると共に、末 端

管渠整備済区域への 接続については、受 益区域の大幅な拡大 を

見込めるため、地元 自治会等と調整を諮 りながら早期接続を 目

指します。  

続きまして２／１１ ページをお願いしま す。右上の計画コー

ドは 21-01-01-02 でございます。基本施 策として効率的な改 築

更 新 事 業 の 実 施 を 達 成 す る た め の 具 体 的 な 取 組 に ２ 項 目 掲 げ

ており、その指標を 、①津市公共下水道 ストックマネジメン ト

基本計画策定対象施 設数、②農業集落排 水処理施設の老朽設 備

の更新済み処理施設 数としています。２ 実施結果の実施した 主

な事業は、下水道ス トックマネジメント 計画による最適化と し

て、平成３０年度に 策定した津市公共下 水道ストックマネジ メ

ント基本計画に基づ き、シートに記載の とおりポンプ設備の 改

築工事を実施しまし た。農業集落排水処 理施設の機能強化に よ

る延命化関係として は、令和４年度は実 施しておりません。３

事業の分析としまし ては、目標の進捗を 下回る結果となりま し

た。４今後の方向性 としまして、引き続 き国の交付金を活用 し

ながら、津市公共下 水道ストックマネジ メント基本計画に基 づ

き改築更新事業を進 めるほか、農集施設 の機能強化による延 命

化については、計画 どおりに実施できる よう、引き続き国の 動

向にも注視しながら 進めていきます。  

続きまして３／１１ ページをお願いしま す。右上の計画コー

ドは 21-01-01-03 でございます。基本施 策として施設統廃合 と

ダ ウ ン サ イ ジ ン グ の 検 討 を 達 成 す る た め の 具 体 的 な 取 組 に ２

項目掲げております が、数値化できる指 標がないため、目標 値

や達成率は表してお りません。２実施結 果の実施した主な事 業

は、農業集落排水処 理施設の公共下水道 への統合はありませ ん

でした。規模適正化 として、効率的な汚 水処理施設の整備・運

営管理を計画的に実 施するため、地域特 性や地域住民の意向 、

人口減少等の社会情 勢の変化を考慮し、効率的かつ適正な汚 水

処 理 区 域 の 設 定 及 び 整 備 ・ 運 営 管 理 手 法 の 選 定 を 行 っ て い ま

す。令和４年度は、市営浄化槽区域での 事業推進を着実に図 る

とともに、汚水処理 施設の普及促進が図 れるよう公共下水道 の

整備時期が未定であ る箇所、約１６０ｈ ａを下水道計画区域 か

ら市営浄化槽区域へ の見直しを行いまし た。３事業の分析と し

ましては、目標どお り進捗しております 。４今後の方向性と し

まして、今回の生活 排水処理アクション プログラムの見直し に

お い て は 、 国 が 示 す 汚 水 処 理 施 設 の １ ０ 年 概 成 に 対 応 す る た

め、主な項目として 下水道計画区域から 市営浄化槽区域への 見

直しを行ったところ ですが、今後は公共 下水道事業の整備推 進

に伴い、下水道計画 区域の近隣に位置す る農業集落排水事業 区

域について、公共下 水道計画区域への編 入の検討を行うとと も

に汚水処理施設の広 域化や共同化を検討 してまいります。  

続きまして４／１１ ページをお願いしま す。右上の計画コー

ドは 21-01-02-01 でございます。基本施 策として内水氾濫に よ

る 浸 水 被 害 の 低 減 を 達 成 す る た め の 具 体 的 な 取 組 に ３ 項 目 掲



20 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

げており、その指標 を、浸水対策の推進 率としています。２ 実

施結果の実施した主 な事業は、既存排水 機場などの有効活用 と

して、排水機場の設 備修繕を行い、施設 の安定稼働を確保し 排

水区内の浸水軽減に 努めました。雨水管 理総合計画による事 業

推進としては、浸水 対策の整備として藤 方第２雨水幹線築造 工

事などを実施しまし た。内水ハザードマ ップの作成につきま し

ては、令和４年度に 作成し、防災室で運 用しています。３事 業

の分析としましては 、目標どおり進捗し ております。４今後 の

方向性としまして、今後も雨水管理総合 計画に基づき、浸水 対

策の整備を進めます 。また、既存排水機 場などの有効活用に つ

いて、今後も必要と なる排水機場につい ては、浸水軽減の機 能

を確保するため、維 持補修を行ってまい ります。  

続きまして５／１１ ページをお願いしま す。右上の計画コー

ドは 21-01-02-02 でございます。基本施 策として地震対策事 業

の推進を達成するた めの具体的な取組に ２項目掲げており、そ

の指標を、下水道総 合地震対策計画に基 づく耐震化予定施設 数

としています。２実 施結果の実施した主 な事業は、下水道総 合

地震対策計画による 事業推進としては、丸之内地内下水道管 更

生工事を発注しまし た。BCP による災害時 の対応強化としては 、

年度当初において、災害対策本部の上下 水道総務班、水道班 お

よ び 下 水 道 班 が 相 互 に 応 援 で き る よ う 人 員 配 置 を 見 直 し ま し

た。３事業の分析と しましては、目標ど おり進捗しておりま す。

４今後の方向性とし まして、令和５年度 に津市下水道総合地 震

対策計画の次期計画 を策定の上、引き続 き令和５年度から令 和

９年度の計画期間に おいて、国の交付金 を活用しながら順次 計

画的に実施する予定 です。  

続きまして６／１１ ページをお願いしま す。右上の計画コー

ドは 21-01-03-01 でございます。基本施 策として維持管理費 の

抑制を達成するため の具体的な取組に２ 項目掲げており、そ の

指標を、新たに包括 的運転維持管理業務 委託を検討する施設 数

としています。２実 施結果の実施した主 な事業は、民間活力 等

の導入については、次の２施設について 、包括的運転管理業 務

委託の検討の結果、令和５年度より包括 的運転管理業務委託 契

約を行うこととしま した。ダウンサイジ ング等による効率化 や

合理化については、汚水処理量や施設の 老朽度を勘案して判 断

を行う必要があり、令和４年度は、次年 度より経年化施設の 老

朽化診断に着手でき るよう、予算計上を 行いました。３事業 の

分析としましては、目標どおり進捗して おります。４今後の 方

向性としまして、令 和５年度に天神ポン プ場及び半田川田ポ ン

プ場が新たに供用開 始となりますが、現 在の職員構成による 維

持 管 理 は 困 難 で あ る こ と か ら 包 括 的 運 転 維 持 管 理 業 務 委 託 を

行う予定です。ダウ ンサイジング等の検 討については、老朽 化

診断による施設の状 況把握を行い、方向 性を決定します。  

続きまして７／１１ ページをお願いしま す。右上の計画コー

ドは 21-01-03-02 でございます。基本施 策として使用料の適 正

化を達成するための 具体的な取組に２項 目掲げておりますが 、

数値化できる指標が ないため、目標値や 達成率は表しており ま

せん。２実施結果の 実施した主な事業は 、令和元年１０月１ 日
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に使用料改定を行っ た結果、令和４年度 決算における下水道 使

用料収入は改定前の 令和４年度の計画と 比較して約４．７億 円

の増となる約２１億 ９千万円、税抜でし た。令和４年度決算 に

おける汚水処理原価 は、１６６ ．５２円 /㎥、使用料単 価は１ ５

０．０６円 /㎥でした 。３事業の分 析とし ましては、目 標どお り

進捗しております。４今後の方向性とし まして、使用料改定 を

行ってもなお、汚水 処理原価に対する使 用料単価が不足して い

る状況ですが、これ は公共下水道普及率 が低いことが一つの 要

因であり、供用開始 区域の拡大により、今後は一定の改善を 図

ることができると考 えています。適正な 使用料については、今

後の整備状況も勘案 した上で引き続き検 討を行います。  

続きまして８／１１ ページをお願いしま す。右上の計画コー

ドは 21-01-03-03 でございます。基本施 策として接続率の向 上

への取組を達成する ための具体的な取組 として、従来の取組 に

加え、メディアを利 用した普及促進の強 化を掲げており、そ の

指標を、①普及啓発 訪問件数、②各種イ ベントの出展回数と し

ています。２実施結 果の実施した主な事 業は、普及促進の強 化

として、公共下水道 の接続率向上による 下水道使用料収入の 増

加を図るため、職員 による各戸訪問調査 と接続への啓発、イ ベ

ント会場、今回は津 まつりとつ・環境フ ェスタでございます が、

このイベント会場に おける下水道事業の 周知・啓発を行いま し

た。３事業の分析と しましては、目標の 進捗を下回る結果と な

りました。４今後の 方向性としまして、今後も引き続き職員 に

よる訪問調査を実施 するとともに、イベ ントへ積極的に参加 を

行うことで、接続率 の向上に努めます。また、メディア等を 活

用した効率的な普及 促進について検討を 進めます。  

続きまして９／１１ ページをお願いしま す。右上の計画コー

ドは 21-01-03-04 でございます。基本施 策として収益化への 取

組を達成するための 具体的な取組として 、団地や事業所等の 早

期 整 備 を 行 う こ と に よ る 収 益 の 確 保 を 掲 げ て お り 、 そ の 指 標

を、公共下水道計画 区域内にある末端管 渠整備済の団地を公 共

下 水 道 へ 接 続 す る こ と で 公 共 下 水 道 の 使 用 者 と な る 人 数 と し

ています。２実施結 果の実施した主な事 業は、団地や事業所 等

の早期整備として、末端管渠整備済団地 は、団地の汚水処理 施

設から公共下水道管 へ接続することで、同時にまとまった使 用

料収入の増が見込め ます。令和４年度は 、緑の街団地の切替 え

を行ったほか、市内 の対象となる団地の 管理組合及び汚水処 理

施設管理者に対して 団地接続に係る協議 を進めました。３事 業

の分析としましては 、目標どおり進捗し ております。４今後 の

方向性としまして、今後も基本計画に基 づき計画的な公共下 水

道への接続を図りま す。  

続きまして１０／１ １ページをお願いし ます。右上の計画コ

ードは 21-01-04-01 でございます。基本 施策として利便性の 向

上のための検討を達 成するための具体的 な取組として、バー コ

ードペイやクレジッ トカード払いの導入 によるメリット・デ メ

リットの検討を掲げ ておりますが、数値 化できる指標がない た

め、目標値や達成率 は表しておりません 。２実施結果の実施 し

た主な事業は、バー コードペイ等の検討 について、コンビニ 収
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納代行委託業者と円 滑な導入に向けた協 議を行いました。３ 事

業 の 分 析 と し ま し て は 、 目 標 の 進 捗 を 下 回 る 結 果 と な り ま し

た。４今後の方向性 としまして、新たな 問題が発生し課題は 増

えましたが、バーコ ードペイやクレジッ ト払い導入に係る要 望

は高く、導入の方向 性は変えずに進めて いきます。  

最 後 の ペ ー ジ を お 願 い し ま す 。 右 上 の 計 画 コ ー ド は 21-01-

04-02 でございます 。基本施策として情 報発信による情報共 有

の 推 進 を 達 成 す る た め の 具 体 的 な 取 組 と し て ２ 項 目 掲 げ て お

り、その指標を、① 広報紙の発行回数、②各種イベントへの 出

展回数としています 。２実施結果の実施 した主な事業は、別 紙

をご覧ください。わ かりやすいホームペ ージの作成として、見

やすさを改善するた め、主に以下の対応 を実施しました。広 報

紙については、下水 道だよりで現在の経 営状況、主な事業及 び

下水道の普及状況に ついて、内容を充実 させ年に４回５月、８

月、１２月、３月に 発行しました。  

イベントについては 、津まつり 、つ・環境 フェスタにおいて 、

下水道事業の普及啓 発を行いました。助 成制度等の情報発信 と

して、広報津での令 和４年４月１６日号 に浄化槽設置補助制 度

のご案内を掲載しま した。評価シートに 戻りまして、３事業 の

分析としましては、目標どおり進捗して おります。４今後の 方

向性としまして、広 報紙及びホームペー ジについては、市民 目

線に立ち、より見や すく分かりやすいも のとなるよう検証し て

いきます。また、随 時、イベント等の機 会を見つけ普及啓発 に

努めてまいります。  

 

それでは、続けて下 水道財政シートに関 して、説明をお願い

します。  

 

まずは下水道事業会 計で、お手元の下水 道事業基本計画（財

政計画）評価シート １／１２ページをお 願いします。右上の 計

画コードは 21-21-01-01 でございます。評価シートの１計画 概

要の枠内・４段目、大項目収益的収支を 評価する項目で、そ の

評価指標を収益的収 支の経常損益の額と しています。２実施 結

果の実施した主な事 業としまして、使用 料単価は、総務省基 準

である１５０円 /㎥ に対し令和４年度の 決算では、１５０．０ ６

円 /㎥でした。３事業 の分析としましては 、収益的収支 は、公 共

下水道の維持管理に 係る収支状況を示し ており、計画上、経 常

損益の単年度目標値 を約１０億円として おりましたが、決算 額

は約１３．５億円で 、一般会計からの操 入金を減額すること が

でき、目標の進捗を 上回る結果となりま した。４今後の方向 性

としまして、汚水処 理に係る費用につい ては、原則、使用料 で

賄うべきものであり 、令和４年度の使用 料単価が１５０．０ ６

円／㎥であるのに対 して、汚水処理原価 は１６６．５２円／ ㎥

であることから、今 後も健全経営に向け 努力することで、一 般

会計繰入金の減少に 取り組みます。  

続きまして２／１２ ページをお願いしま す。右上の計画コー

ドは 21-21-01-02 でございます。枠内・４段目、大項目資本 的

収支を評価する項目 ですが、数値化でき る指標がないため、目
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標値や達成率は表し ておりません。２実 施結果の実施した主 な

事業としまして、資 本的収支は、公共下 水道事業に必要とな る

固定資産等を構築す るため、当該年度の 収支状況を示したも の

で、資本的支出は、公共下水道の整備に 係る費用と企業債の 償

還金です。資本的収 入は、建設改良費の 財源とする企業債や 補

助金などです。令和 ４年度は、一般会計 の財政状況を踏まえ 、

資本的支出の財源と して、下水道事業債 の元利償還金と減価 償

却 費 の 差 額 を 補 う 資 本 費 平 準 化 債 の 積 極 的 な 活 用 を 行 い ま し

た。３事業の分析と しましては、目標の 進捗を下回る結果と な

りました。４今後の 方向性としまして、今後も資本費平準化 債

の活用などにより、 収支については現状 維持に努めます。  

続きまして３／１２ ページをお願いしま す。右上の計画コー

ドは 21-21-01-03 でございます。大項目 他会計繰入金を評価 す

る項目で、その指標 を基準内繰入金と基 準外繰入金の額とし て

います。２実施結果 の実施した主な事業 としまして、指標② の

基準外繰入金が予定 額１５億７千万円に 対し、決算額は７億 ８

千万円でした。基準 外繰入金の削減は、使用料の見直しと資 本

費平準化債の借り入 れ増が大きな要因と なっていますが、資 本

費平準化債の大幅な 借入増については、一般会計の財政状況 を

踏まえ、計画値を大 幅に上回る借入とし たものです。３事業 の

分析としましては、目標の進捗を上回る 結果となりました。４

今後の方向性としま して、資本費平準化 債の借入増は、企業 債

残高を増加させ、将 来の負担が大きくな ることから、計画値 並

みの繰り出しについ て関係部局と協議を 進めていきます。  

次は市営浄化槽事業 特別会計で、ここか らは、特別会計の評

価シートでございま す。お手元の下水道 事業基本計画（財政 計

画）評価シート４／ １２ページをお願い します。右上の計画 コ

ードは 21-22-01-01 でございます。大項 目収益的収支を評価 す

る項目ですが、その 評価は数値化できな いため、目標に対す る

達成率も表しており ません。２実施結果 の実施した主な事業 と

しまして、使用料収 入で営業費用を賄う ことができず、維持 管

理基数の増加により 経営が更に悪化する 状況で、不足額は一 般

会計からの繰入金で 賄っています。令和 ４年度の決算値は、使

用料収入が１億３７ ７万１千円、営業費 用が３億７，０７２ 万

３千円でした。維持 管理に係る主な費用 は、維持管理業務委 託

料、汚泥引抜手数料 、法定検査の受検手 数料です。３事業の 分

析としましては、目 標どおり進捗してお ります。４今後の方 向

性としまして、支出 が収入を大幅に上回 っている状況であり 、

使用料について、同 じ使用料体系である 公共下水道事業およ び

共 同 汚 水 処 理 施 設 事 業 と 共 に 総 合 的 に 検 討 を 進 め る 必 要 が あ

ります。  

続きまして、５／１ ２ページをお願いし ます。右上の計画コ

ードは 21-22-01-02 でございます。大項 目資本的収支を評価 す

る項目ですが、その 評価は数値化できな いため、目標に対す る

達成率も表しており ません。２実施結果 の実施した主な事業 と

しまして、資本的支 出の主な項目は、市 営浄化槽の設置工事 費

で、令和４年度は６ ９基の設置を行いま した。決算値は、資 本

的 収 入 が ６ ,３ ５ ７ 万 ６ 千 円 、 資 本 的 支 出 が ８ ,３ ９ ０ 万 １ 千
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円、差引き２，０３ ２万５千円の不足で した。３事業の分析 と

しましては、目標の 進捗を下回る結果と なりました。４今後 の

方向性としまして、資本的支出の削減と して、市営浄化槽の 人

槽 や 建 物 用 途 等 の 対 象 範 囲 の 見 直 し に つ い て 検 討 を 行 い ま し

たが、当事業は公共 下水道区域外の市民 のインフラ整備のた め

の重要な事業である ことから、対象人槽 等を狭めず、現状の ま

ま事業を実施してい くことが必要との判 断に至りました。そ の

た め 、 不 足 額 を 一 般 会 計 か ら の 繰 入 金 で 賄 っ て い る 状 況 で す

が、今後も引き続き 普及促進を行ってい きます。   

続きまして、６／１ ２ページをお願いし ます。右上の計画コ

ードは 21-22-01-03 でございます。大項 目他会計繰入金を評 価

する項目で、その評 価指標を基準内繰入 金と基準外繰入金の 額

としております。２ 実施結果の実施した 主な事業としまして 、

基 準 内 繰 入 金 と は 市 営 浄 化 槽 を 設 置 す る こ と で 環 境 衛 生 に 寄

与する点があり不特 定多数の人に受益が あることから、その 費

用 に 係 る 財 源 を 税 で 措 置 す べ き も の を 基 準 内 繰 入 金 と し て い

ます。一方、基準外 繰入金は市営浄化槽 の使用者の住環境が 改

善されることから、この費用は本来、市 営浄化槽の使用料で 賄

うべきものですが、その費用に対して使 用料収入が不足する た

め、やむを得ず基準 外繰入金として一般 会計から補塡してい る

ものです。基準内繰 入金を財源とする主 な支出としましては 、

浄化槽設置工事に係 る地方債の元利償還 金で、約２千万円で し

た。基準外繰入金を 財源とする支出とし ましては、使用料等 の

収入で賄うことがで きない費用で、約２ ．８億円でした。３ 事

業 の 分 析 と し ま し て は 、 目 標 の 進 捗 を 上 回 る 結 果 と な り ま し

た。４今後の方向性 としまして、市営浄 化槽の設置基数が増 加

することで、基準外 繰入金は増加してし まいますが、衛生的 で

快適な生活、公共用 水域の保全を図るた めに、市営浄化槽の 設

置 基 数 の 増 加 に 向 け た 取 り 組 み を 継 続 し ま す 。 こ の こ と に よ

り、基準外繰入金の 額が増加することが 予測されるため、基 準

外繰入金の縮減に向 けた政策の検討を行 います。  

次は共同汚水処理施 設事業特別会計で、お手元の下水道事業

基本計画（財政計画 ）評価シート７／１ ２ページをお願いし ま

す。右上の計画コー ドは 21-23-01-01 でございます。大項目 収

益的収支を評価する 項目ですが、その評 価は数値化できない た

め、目標に対する達 成率も表しておりま せん。２実施結果の 実

施した主な事業とし まして、営業費用は 、主に共同汚水処理 施

設に係る維持管理費 用で、この費用は本 来、共同汚水処理施 設

の使用料収入で賄う べきものですが、不 足が生じるため一般 会

計からの繰入金で賄 っています。令和４ 年度の決算値は、使 用

料収入で１億２ ,３ ０６万７千円、営業 費用で１億５ ,９３ ９万

６千円でした。維持 管理に係る主な費用 は、維持管理業務委 託

料、汚泥引抜手数料 、法定検査の受検手 数料です。３事業の 分

析としましては、目 標の進捗を下回る結 果となりました。４ 今

後の方向性としまし て、依然繰入金に頼 っている経営状況で あ

るため、更なる費用 の縮減に努めます。  

続きまして、８／１ ２ページをお願いし ます。右上の計画コ

ードは 21-23-01-02 でございます。大項 目資本的収支を評価 す
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る項目ですが、平成 ２９年度より事業を 開始し、改築更新は 帰

属 後 ５ 年 を 経 過 し た 施 設 に つ い て 必 要 に 応 じ て 実 施 し て い く

ため、令和４年度も 建設改良事業の実施 はありませんでした 。 

続きまして、９／１ ２ページをお願いし ます。右上の計画コ

ードは 21-23-01-03 でございます。大項 目他会計繰入金を評 価

する項目で、その評 価指標を基準内繰入 金と基準外繰入金の 額

としております。２ 実施結果の実施した 主な事業としまして 、

共同汚水処理施設の 維持管理費は、本来 、共同汚水処理施設 を

利用する使用者から 徴収した使用料で賄 うべきものですが、そ

の費用に対して使用 料収入が不足するた め、止むを得ず基準 外

繰入金として一般会 計から補塡していま す。３事業の分析と し

ましては、目標の進 捗を上回る結果とな りました。４今後の 方

向性としまして、使 用料改定により基準 外繰入金の低減を行 う

ことができましたが 、依然繰入金に頼っ ている経営状況であ る

ため、更なる費用の 縮減に努めます。  

最後に農業集落排水 処理事業特別会計で 、お手元の下水道事

業基本計画（財政計 画）評価シート１０ ／１２ページをお願 い

します。右上の計画 コードは 21-24-01-01 でございます。大 項

目収益的収支を評価 する項目ですが、そ の評価は数値化でき な

いため、目標に対す る達成率も表してお りません。２実施結 果

の実施した主な事業 としまして、農業集 落排水処理施設に係 る

維持管理費は、農業 集落排水処理施設使 用料収入で賄うべき も

のであるが、不足が 生じるため、一般会 計からの繰入金で賄 っ

ています。令和４年 度の決算値は、使用 料収入で１億２ ,８ ７０

万円、営業費用で２ 億８ ,８７３万２千 円でした。維持管理 に係

る主な費用は、汚泥 引抜等の手数料、維 持管理業務委託料、光

熱水費、施設修繕料 です。３事業の分析 としましては、目標 の

進捗を下回る結果と なりました。４今後 の方向性としまして 、

使 用 料 収 入 で 維 持 管 理 費 を 賄 う 経 営 は 今 後 も 困 難 で あ る と 見

込まれますが、効率 的な事業運営を行い 、費用縮減に努めま す。 

続きまして、１１／ １２ページをお願い します。右上の計画

コードは 21-24-01-02 でございます。大 項目資本的収支を評 価

す る 項 目 で す が 、 令 和 ４ 年 度 は 事 業 の 実 施 は あ り ま せ ん で し

た。３事業の分析と しましては、目標の 進捗を下回る結果と な

りました。４今後の 方向性としまして、施設の機能強化工事 を

行うためには、国の 補助金が必要不可欠 であるため、今後も 引

き続き、国の動向を 注視しながら、機能 強化工事に向けた維 持

管理適正化計画及び 機能強化対策事業計 画の策定を進めます 。 

最 後 の ペ ー ジ を お 願 い し ま す 。 右 上 の 計 画 コ ー ド は 21-24-

01-03 でございます 。大項目他会計繰入 金を評価する項目で 、

そ の 評 価 指 標 を 基 準 内 繰 入 金 と 基 準 外 繰 入 金 の 額 と し て お り

ます。農業集落排水 処理施設の整備につ いては環境衛生の寄 与

につながり、不特定 多数の人に受益をも たらすことから、そ の

費 用 に 係 る 財 源 を 税 で 措 置 す べ き も の に つ い て は 基 準 内 繰 入

金としています。一 方、維持管理費につ いては使用者の住環 境

が改善されることか ら、使用料で賄うべ きものとして、その 費

用 に 係 る 財 源 を 繰 入 金 に よ り 賄 う 場 合 は 基 準 外 繰 入 金 と し て

います。基準内繰入 金を財源とする支出 としましては、農業 集
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落排水処理施設の整 備に係る地方債の元 利償還金で、令和４ 年

度 は ２ 億 ８ ,９ １ ６ 万 ５ 千 円 で し た 。 基 準 外 繰 入 金 を 財 源 と す

る支出としましては 、使用料等の収入で 賄うことができない 費

用で、１億４ ,７６１ 万９千円でした。３ 事業の分析としまし て

は、目標の進捗を下 回る結果となりまし た。４今後の方向性 と

しまして、農業集落 排水処理施設の使用 料体系は、公共下水 道、

市営浄化槽及び共同 汚水処理施設の使用 料体系と異なるため 、

本 市 の 汚 水 処 理 に 係 る 使 用 料 体 系 の 統 一 と 適 正 な 使 用 料 に つ

いて調査、研究を行 い、基準外繰入金の 縮減に努めます。こ こ

まで御説明申し上げ ました３つの特別会 計でございますが、市

営浄化槽、共同汚水 処理施設、農業集落 排水処理施設でござ い

ますが、総務省から の通知がございまし て、来年度令和６年 度

から地方公営企業法 を適用いたしまして 、下水道事業等と同 じ

く公営企業会計へ移 行することとなりま した。移行後は下水 道

事業に統合いたしま す。なお、事業につ きましては一本に統 合

い た し ま す が 会 計 シ ス テ ム で そ れ ぞ れ の 事 業 ご と に 収 支 等 を

把握できるようにい たしまして、予算書 や決算書におきまし て

は そ れ ぞ れ の 収 支 や 資 産 の 状 況 が わ か る よ う 説 明 の 情 報 の 開

示を行います。これ によりまして、各事 業の状態を把握した 上

で総合的に汚水処理 事業を見ることがで きまして、次期計画 の

策 定 や 今 後 の 使 用 料 の 適 正 な 算 定 に つ な が る も の と 考 え て お

ります。以上でござ います。  

 

 

以上で、津市下水道 事業基本計画におけ る令和４年度事業に

係る評価についての 説明が終了しました 。  

ただ今の説明につき まして、ご不明な点 がありましたらお願

いします。  

 

個別というよりも全 体としてなんですけ ど、この評価シート

の４の今後の方向性 、先ほど小川委員さ んのほうからも中間 見

直しのとおり推進と いうことを触れられ たと思うんですけど 、

私の感覚なのですが 、中間の見直しって 全ての項目というか そ

んなになかったよう な気がするんですよ 。間違ってたらごめ ん

なさい。ただ、基本 的な事業の方向性と いうのはもともとの 基

本計画どおりに進め ますよというのと、それと中間見直しを 行

ったので、それに基 づいて変更しますっ て立て付けのほうが い

いのではないでしょ うか。それで中間見 直しのとおりやって い

くというのであれば 、どこの項目でどう いうことが中間見直 し

で見直されてどうや っていきますかと、でないともともとの 基

本計画は持っている けども、見直した内 容というのはこれ掌 握

できないですよね。 そうするべきだと思 います。  

それと全体的に言え ることなんですけど 、例えば 21-21-01-

01 こ れ の 今 後 の 取 組 方 針 な ん か で 最 後 の 締 め の と こ ろ で 一 般

会計の繰入金減少に 取り組むって書いて ありますけど、具体 的

にいくらぐらい取り 組んでいくんだとか 、全体的に具体性が あ

まりないので、目指 すとか図るとか取り 組んできますよ。具 体

的 に ど う い う 落 と し 込 み を し て く の か と い う と こ ろ が 全 体 的
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に読み取れない上、妙に腹落ちしないん ですよね。それと例 え

ば 21 の 11 分の６ページ、11 分の７ページのところの今後の 取

組方針のところで、 例えば 11 分６であれば老朽化診断によ り

施設の状況把握を行 い方向性を決定する 。これ中間見直しが も

う終わった時点の話 ですよね。もうそろ そろ具体的な施策と い

うのはできていてし かるべしではないの でしょうか。それと か

11 分の７であると 、そこの最後、適 正な 使用料収入について は

今後整備状況を勘案 して引き続き検討を 行う。もう５年も経 っ

ていて検討を行う検 討を行うって、どこ かの総理大臣が検討 し

ていたって言われて いますけど、そんな 状況になっているの で

はないでしょうか。ただ、なんとなく全 体的に見ているとお ぼ

ろげながらにも分か るんですけど、なん か妙に腹落ちしてこ な

いというのが僕の印 象です。それと水道 事業のところで延滞 金

の話もちょろっと出 ていたかと思うので すが、例えば実施し た

主な事業のところで 少し戻って申し訳な いんですけど、欠損 の

縮減に努めた、それ では努めたら結果的 にどうなったのかま で

や は り 落 と し 込 ん で い た だ か ん と こ れ も や っ た ん だ な と い う

ところで、おぼろげ ながらで分からない 。あと、すみません 、

最後くどくなって申 し訳ないんですけど 、下水道の方の 11 分

の５のところで人員 配置 BCP と災害時の対応強化というとこ ろ

だったと思うのです が、実施した主な事 業のところで人員配 置

を見直したと。具体 的にどんな見直し方 をされたんですか、と

い う と こ ろ ま で や は り 持 っ て こ な い と １ 人 動 か し て も 人 員 配

置ですよね。なんか そこら辺がないので 全体的にはされてい る

んだなという気はす るけど、なんか腑に 落ちてこないという よ

う な 印 象 で す の で 、 何 を ど う せ え と い う こ と は な い ん で す け

ど、そのようにして いただいたほうがい いのではないでしょ う

かというところです 。以上です。  

 

事務局から今のとこ ろ、回答できる部分 ありましたら。  

 

御意見ありがとうご ざいました。御意見 を頂きまして具体性

に 欠 け る と い う 部 分 と か 改 善 で き る 部 分 に つ き ま し て は 改 善

させていただきたい と考えております。  

 

すみません。中間見 直しの主な内容なん ですけども、まず汚

水 に 関 し て は 公 共 下 水 道 区 域 か ら 外 し て 市 営 浄 化 槽 区 域 に １

６０ ha ぐらい動かし ています。大き な動 きはまずそれです 。雨

水に関しては、今ま で１４の重点対策地 区で浸水対策をやっ て

いこうって言っとっ たものが流域治水プ ロジェクト、いわゆ る

一志地域の浸水対策 、国が引っ張ってく れとるんですけど、そ

の 中 で 内 水 域 の 浸 水 対 策 と い う こ れ が 新 し く １ か 所 入 っ て き

ていますので、雨水 のほうに関してはこ れが一番大きい変更 点

になります。  

 

すみません。具体的、個別には当然あろう かと思うのですが 、

全 体 的 に 僕 の 印 象 と し て は 少 な か っ た で あ ろ う 中 で 中 間 見 直

し ど お り 推 進 と い う 事 な の で 日 本 語 で い え ば 中 間 見 直 し を し
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上下水道事

たというのは確かに 事実なんですけど、基本計画どおりでい っ

て い る の か 中 間 見 直 し を し て こ う 変 わ っ た の で は な い か と い

うことの内容を僕は 示したほうがいいの ではないか思います 。

おっしゃることは当 然個別には変更出て いる、変更はたくさ ん

あったかと思うんで すけど、なんか全体 的にそんな感じがし ま

すので、具体的に何 がどう変わったんや というところがちょ っ

とこれでは読み取れ ないので。  

 

分かりました。でき る限り……  

 

 

個々ではそういうこ とだと思うのですけ ど、全体の流れを。 

 

はい。考えます。  

 

 

それではすみません 。こちら挙手があり ましたので。  

 

ちょっとすみません 。下水道の 21-01-02-01、11 分の４ペー

ジ。災害に係る排水 機場の関係なんです けど、この排水機場 の

機 械 器 具 の 点 検 と い う の は 少 し お 聞 き し て お る の は 業 者 委 託

だと聞いておるんで すけど、通常のとき に試運転はできませ ん

ね、水位低下で。い ざ雨が降ったときに エンジンがかからな い

という場合があると 思うんです。そうい った災害時のための 対

応 は や っ て い た だ い て い ま す か 。 そ れ を ち ょ っ と お 尋 ね し た

い。業者委託でもう 民間委託しています という管理委託をし て

いますという回答だ けしか戻ってこなか ったんです。尋ねた と

きに。それが１点と 、最後に集落排水を 公共下水道と一本化 す

るというような説明 が今ありました。６ 年度からかな。この と

きの料金体系と非常 に難しいと思うんで すけど、ここら辺り は

どんなふうに考えて いますか。また後で 提案はあろうかと思 い

ますが、公共下水道 と完全に一本化とい うのは非常に難しい と

思うんですけど。よ ろしいでしょうか。 以上２点です。  

 

下水道施設課長の川 本でございます。委 員がおっしゃいまし

た排水機場の点検に ついてなんですけど も、現在、包括的維 持

管 理 業 務 委 託 と い う こ と で 排 水 機 場 の 点 検 を 一 般 と 一 緒 で 行

っております。当然 ながら月１回全ての 機場を回れるような 形

で点検はさせていた だいてますし、その 都度水が無くてもエ ン

ジン等の試運転もで きますので、災害時 にきちんと運用でき る

ような形の点検を行 っております。また 、大規模な豪雨とか 台

風 と か で 災 害 が 発 生 す る 恐 れ が あ る と き に は 事 前 に 点 検 も 行

っておりますし、い ざ故障が発生した場 合には我々職員の方 で

も状態監視もできる ような状況になって いますので、維持管 理

業者と協力しながら 運用を進めておると ころでございます。以

上でございます。  

 

課長、答弁させてい ただきましたけど、災害時に市の職員で
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機械・電気の人間も 大分少なくなってき ておるもので、包括 民

間 委 託 を か け と る 業 者 が こ れ は 危 な い ぞ っ て な っ た ら ほ か の

営 業 所 か ら も 人 を 持 っ て き て く れ て そ れ で 増 員 も か け て く れ

たりしておるもので 、ある意味うちの職 員とある業者だけで は

なくて増員もそちら から専門の人に来て もらえるもので、災 害

時には結構助かって います。  

 

災 害 の と き の 対 応 は お そ ら く 何 ら か の 恰 好 で や っ て い た だ

けると思います。で も試運転というのは 水位低下、今真空ポ ン

プの機械がついてな いのですか。  

 

ポ ン プ の 形 状 に よ っ て は 真 空 に し な い と 回 ら な い と い う や

つもありますし、ポ ンプとエンジンをク ラッチで離しといて エ

ンジンだけをやる、 回して……  

 

いやいや、だけどそ のエンジンは回って も真空がかからなか

ったら吸い上げでき ないやないか。そう いった試運転ができ や

んと思うんですよ、 通常のときは。  

 

 

あ る 程 度 水 位 が あ っ た ら 水 位 計 を 自 分 ら で 触 っ て 起 動 水 位

を 下 げ た り す る と い う こ と も 経 験 上 さ せ て も ら い な が ら 点 検

はさせてもらってい ます。  

 

はい。分かりました 。  

 

私の説明不足だった んですけども、農業 集落排水事業などは

企業会計に会計の仕 方を変えまして、そ れで下水道事業とい う

１つの事業にはする んですが、農集を公 共下水に切り替える と

いうことではなくて 、会計の仕方、決算 とか予算を一本にす る

というだけで、事業 自体を統合するとい うことではなく、ち ょ

っと私の説明が分か りにくかったと思い ます。  

 

分かりました。でも 、大分老朽化が各処 理場によって違いま

すな。老朽化が進ん でいますので。よろ しくお願いしたいと 思

います。それから面 整備、公共下水道の 面整備、団地の取り 込

みをどうのこうのっ て言ってみえました けど。団地化された 所

の 集 中 方 式 の 下 水 道 の 処 理 場 を 接 続 す る の は 簡 単 に で き る と

思うのですが、郊外 の個人個人のこの面 整備、これが非常に 遅

なっとると思うんで すわ。そうしますと 、高齢化が進んでく る

と高齢になった人が 住んでおってもう息 子らおりません、団 地

のほうへ行っていま すって。そうすると 私らここはもうつな い

で も ら わ ん で も い い ん で す わ と い う よ う な 言 葉 が 返 っ て く る

ことが現場では起こ っています。何かこ こらあたりをもう少 し

早く進めてやっても らえませんか。よろ しくお願いします。  

 

事業局次長の竹村で ございます。今委員 がおっしゃいますの

は 志 登 茂 川 処 理 区 が か な り 遅 れ て い る と い う の が 実 際 の と こ
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ろでございます。そ れで現在進めており ますのは、重点対策 地

区としまして、津駅 周辺から西の大型団 地を含む区域でござ い

まして、そこへ重点 的に現在投資接続に 向けて整備しておる と

ころなんですけど、そのほかも対策地区 と違う白塚とか河芸 と

かというところにつ きましても、事業費 を投入して一生懸命 進

めていくように現在 やっておりますもの で、かなり事業費は あ

ると思うんです。そ の中でも申し訳ない んですけども、今現 在

重点対策地区、津駅 周辺から西の大型団 地を取り込んで収入 料

とか効果的な効率的 な整備というのをや っておりますので、そ

のほか全然してない ということではない んですけど、やって お

りますもので、すみ ませんがよろしくお 願いします。  

 

他にいかかでしょう か。  

 

小川です。前半のと きに中間の見直しの ことを言わせていた

だいた意図を松井委 員がおっしゃってく れたので、どこが見 直

しされたか教えてく ださいとお伝えした んですけど、先ほど 松

井委員がおっしゃっ ていたように、シー トの中で中間見直し な

しのままって分けて 書いていただいたの で、それで結構です の

でよろしくお願いし ます。あと、これも 松井委員おっしゃら れ

たことと少し重なる ことろがあるんです けど、例えば 12 分の

７ ペ ー ジ の 取 組 方 針 の と こ ろ で さ ら な る 費 用 の 縮 減 に 努 め る

って書いていただい てるのが７ページ 、９ページ、10 ページ と

何件か見られたんで すけども、これも例 えば７ページの費用 の

内 容 と し て は ２ 番 の 書 い て い た だ い て る 業 務 委 託 料 だ っ た り

手数料であったりの ところが主なのかな と思うんですけど、そ

れ を 減 ら せ れ る の か と い う か 縮 減 で き る の か っ て と こ ろ も 疑

問だったりするので 、もし費用の縮減に 努める施策等がもう 少

し具体的なものがあ るのであれば、今日 個別にお答えは結構 で

すので、４番のとこ ろにもう少し具体的 に入れていただけれ ば

なと思います。以上 です。  

 

何か回答がございま したら…  

 

ありがとうございま す。具体的に書ける 部分につきましては

で き る だ け 分 か り や す く 書 け る よ う な 形 を と っ て い き た い と

思っておりますので よろしくお願いいた します。  

 

他いかがでしょうか 。はい、どうぞ。  

 

柳瀬です。６／１１ ページですかね、計 画概要プランのほう

で包括的運転維持管 理業務委託というこ となんですけど、官 民

連携ということでや ってらっしゃるとは 思うんですけど、今 の

財政のこといって、もう少し突っ込んだ 官民連携というのは 何

か今後考えられてる のか、例えば民設、公設であるとか、民 意

で や る と い う の は Ｐ Ｐ Ｐ っ て と こ ろ が 何 か 効 果 的 な こ と と か

は考えてらっしゃる のか教えていただき たいと思います。  
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別所委員  

下水道施設課長でご ざいます。国土交通 省のほうからＰＰＰ

の 推 進 に 向 け て 取 組 す る よ う に と い う よ う な 指 針 も で て お り

ますので、この後は さらなる管路とかそ こら辺の一体となっ た

ＰＰＰ等の検討もし ていくような形にな ると思いますので、引

き続き検討を進めて まいりたいと思いま す。  

 

ありがとうございま す。  

 

よろしいでしょうか 。他いかがでしょう か。それでは、質問

もないようですので 、⑵津市下水道事業 基本計画における令 和

４年度事業に係る評 価については、この 程度に留めたいと思 い

ます。  

それでは、最後に協 議事項の⑶その他に 移ります。  

委 員 の 皆 様 か ら 何 か ご 質 問 や ご 意 見 等 が ご ざ い ま し た ら お 願

いします。  

 

すみません。一番最 後で、水道の検針。今テレビなんかでも

言ってますが中部電 力、電力メーターと 共用するというよう な

話 が で て ま す が 、 こ こ ら 辺 り の も の は い か が な も ん な ん で す

か。  

 

営業課長の伊藤と言 います。よろしくお 願いします。先ほど

の御質問ですが、今 現在ですね、どうし ても電力会社と一例 あ

げ ま す と 電 力 会 社 と 協 力 し て と い う 形 に は し て い る の は や っ

てはおるんですが、そもそも水道メータ ー自体が交換する必 要

があります。その辺 の津全域で換えた場 合ですね、どれくら い

かかるかって試算は させていただいてお るんですが、試算し た

結 果 、 現 状 で は 年 間 ３ 億 ぐ ら い は 増 と い う 形 に な っ て く る の

で、現状では難しい かなと考えておりま す。今後、そのメー タ

ー単価等が下がって くれば、再検討して いく予定です。以上 で

ございます。  

 

検針が先ほども私言 いましたけど、空き 家の所で休止してあ

る の に 開 栓 さ れ と る 場 合 が あ る ん で す わ 。 な ぜ だ と お も い ま

す。お年寄りの生活 されてみえたけど、どこか施設に入られ て

空き家になっておる 。水道の給水を閉栓 している状態であり な

が ら 、 息 子 さ ん ら が た ま に 家 を 見 に 来 て 開 栓 さ れ て 掃 除 し た

り、トイレ使えば当 然、水出さんとあき ませんので。使って き

た、開けたまま帰っ てってしまうという 現状が改善されてま せ

んよ。あるんですわ 。それらがこれ自動 の検針メーターやっ た

ら検針員が見に行か なくてもパッと分か りますやろ。そうい う

メリットもでてくる と思うんですわ。そ れと今の現在の対応 も

そこら辺りも気を付 けていただきたいと 思います。合わせて よ

ろしく。  

 

他いかがでしょうか 。  

 

別所です。下水の件 でですね、会長が一 番御存じかも分かり
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ませんけども、伊勢 湾の魚とか貝類が減 少してきいてるとい う

ことをよく聞くんで すけども、いわゆる 下水であまりにも綺 麗

にしすぎて、栄養分 が海に流れつかない ということで、下水 の

ろ過といいますか、そういう話があるん ですね。行き過ぎて る

んじゃないかという 話がでてるんですけ ども、その辺り会長 は

どういうふうに判断 されてみえるんでし ょうか。生物資源的 な

ことで御存じであれ ば、御意見を聞かせ ていただきたいと思 い

ます。  

 

私の知ってる範囲で 、よその委員会で似 たようなものがあり

ましてそこからの情 報になりますが、も う少し三重県の下水 道

公社の会議で同じ話 題が出ました。あち らでは水質基準を、ザ

クッと言うと夏と冬 とで切り替えてる。なぜかというと、冬 場

で は 多 少 濃 度 の 高 い 窒 素 、 リ ン を 流 し て い る と い う こ と で し

た。なぜかというと それは肥料になると 、伊勢湾の肥料って 栄

養 に な る か ら と い う 栄 養 的 な 側 面 を 重 視 し て い ま す と い う こ

とでした。なぜその 時期なのですかとい う私も質問した記憶 が

あるんですけども、その頃に海苔養殖と か、栄養を吸収する 所

のものが春に育つら しいんですね。要す るに野菜に肥料をま く

のと同じ感覚だと思 いますが、そのよう にして植物プランク ト

ン を 育 て て い る こ と に よ っ て 動 物 プ ラ ン ク ト ン も 増 え 魚 も 増

えればという目論見 だと思います。実験 的な側面もあり、試 行

錯誤を続けていると いうことです。知っ てる限りは以上です 。 

 

そういう面もあると 思いますし、いわゆ る下水に至っては非

常 に コ ス ト 的 に も 多 少 で も 削 減 で き る ん じ ゃ な い か な と 私 は

考えてるんですけど も、何か御意見がご ざいましたらお聞か せ

願いたいと思います 。  

 

下水道施設課長でご ざいます。議長おっ しゃられたように流

域の処理場につきま しては、夏季冬季で 運転を切り替えて、夏

期の方は栄養源が豊 富ということで、基 準を下げますと赤潮 の

原因にもなりますの で、赤潮が発生しな い冬季については基 準

をゆるめて、主に窒 素とリン、そこらを 栄養として放流する と

いうような形になっ ております。もちろ ん中央処理区のほう で

も終末処理場という ことで、中央浄化セ ンターもございます け

ども、検討自体は行 っております。ただ 管理運転が非常に難 し

く、規制を緩めるこ とで一気に運転の状 況が悪くなるという 結

果も出てますので、そこらへんは慎重に 見極めながら基準値 を

設定していきたいと 思います。以上でご ざいます。  

 

生物処理やろ。そん なんできるの。  

 

できますね。はい。  

 

元から見るのか。  

 

流域下水道とか新し い施設は元から見ま す。  
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貯水はできるんです か。生物。一旦落と してしまうとなかな

か戻らへん。  

 

そうですね、一旦悪 い処理水が出てしま いますと、急速に悪

くなるような状況に なりますので、そこ らへんの下限値は厳 し

く、具体的には曝気 風量で調整していく ことになると思いま す

けども、そこらへん は慎重にやっていき たいと思います。  

 

今が質問の、挙手の 最後のチャンスです 。ございませんよう

ですので、出尽くし たようですので、以 上で本日の協議事項 は

終 了 と い た し ま す 。 そ の ほ か 事 務 局 か ら 連 絡 等 は あ り ま せ ん

か。  

 

本日はどうもありが とうございました。会議冒頭で申しまし

た 評 価 シ ー ト の 質 問 書 と 評 定 欄 確 認 書 の 提 出 を 頂 く 日 に つ い

て御案内させていた だきたいと思います 。評定要領というと こ

ろ に ク リ ッ プ 留 め さ せ て い た だ き ま し た 今 後 の 流 れ と い う 紙

がございますが、そ ちらのほうで次回の 審議会に向けまして 、

審議会の意見案につ いて整理を進めさせ ていただく関係上、評

価シートに関する御 質問、本日も御質問 御意見頂戴したので す

が、いろいろ割愛し たものを説明でござ いますので、改めて ま

た御覧いただきまし て、御質問等ござい ましたらこちらの評 価

シート質問書のほう をお出しいただきた いと思います。こち ら

のほうの提出期限は 申し訳ございません が、 11 月 15 日までに

お願いしたいと思い ます。そして御 質問 いただきましたら 11 月

22 日 ま で に 皆 様 委 員 さ ん か ら 出 さ れ た 質 問 も 含 め ま し て 回 答

ということで送付さ せていただきます。最後に評定欄確認書 で

ございますが、こち らのほうにつきまし ては 11 月の 29 日まで

に 事 務 局 の ほ う ま で 御 提 出 い た だ き た い と 思 い ま す の で よ ろ

しくお願いいたしま す。以上でございま す。  

 

評定欄確認書のほう なんですけど、評定 が委員さん 10 名の

うち例えば９名適正 で、１人不適正で丸 していた場合はそ の 12

月の 15 日に話し合ってどっちかで決め るという形なのでし ょ

うか。  

 

皆様全員に適正とい ただいた場合はこの ままなんですけど、

御意見お書きいただ いた場合につきまし ては、改めてその場 で

も 御 意 見 い た だ き な が ら こ の 会 議 の 場 で 決 め て い く よ う な 形

でお願いしたいと思 っております。  

 

あとその横の説明、意見欄のところを前 のときもすごく悩ん

だんですけど、書か ないことが普通なの か、全て書くことが 普

通なのか、個人によ って差があると思う んですけど、前のと き

も厳しい意見だけが 載ってしまったとか 、適正と書いてある 割

にはそれだけが出て きていたりとか、様 々だった気がして、ど

う い う レ ベ ル か だ け は い つ も 悩 む ん で す け ど も そ れ は 仕 方 が
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ないことですかね。  

 

委 員 の 皆 様 の 御 意 見 で ご ざ い ま す の で こ ち ら の ほ う か ら こ

うしてくださいとい うわけにはいかない ので。  

 

 

そうすると書いたも のが直接載るか、ど うしようかというの

は 15 日の次の会議 でもまれるというこ とでしょうか。たぶ ん

時間があまりなくて 、スピードが早く進 んでいくような気が し

て。分かりました。 ありがとうございま す。  

 

少 し そ の あ た り 去 年 お 手 伝 い さ せ て い た だ い た の は 覚 え て

いるのですが、要は 私がそのときにした のはこの評定欄の確 認

書、皆さんに出して もらうというのをと にかくここの５の意 見

の所に押し込むと、一人残さず押し込む と、要するにどうい う

ことかというと、審 議会の意見を統一し てなくてもいいと、と

いうことで表記のま ま押し込めさせてい ただきました。何故 か

と い う と 私 た ち の 審 議 会 の 意 見 は あ く ま で 外 部 の 意 見 で す の

で、これは内部の方 々の言わば通信簿で ありまして、評価さ れ

る人、評価する人が いて、できた通信簿 に対して外部の PTA で

す。我々は。 PTA の者が先生少し評価が 厳しいんじゃないか と

か書くところが意見 かなと思います。評 価があるいはいい加 減

だとか、通信簿で全 然、体をなしてない とか、というような こ

とで結構だと思いま すので、少しこれだ けの枠ですので 10 人

の委員がいましたら 、皆さんが一遍に書 いてもらうと、一人 半

行ぐらいになると思 います。別々の意見 だと。それを私の独 断

でこれとこれをくっ つけて、という感じ で４、５行にまとめ さ

せていただきます。それは一応去年のこ とですので、私とい た

しましては、質問内 容のほうは意外と総 括的な質問が多かっ た

のですけども、そも そも論が多かったの ですが、それは回答 い

ただいていたら良し ということで、あま りこちらの評価シー ト

の こ ち ら の 意 見 に は こ う い う 質 問 書 は 反 映 さ れ て い な か っ た

と思います。回答は いただきましたが、評価シートに反映さ れ

たのはこちらの確認 書の意見、説明でご ざいまして、目安一 人

１行くらいかと。去 年の大まかな印象で すと、おひとりの方 が

多くの欄の内の半分 ぐらいを書いていた かなと。いうのが平 均

的な、それはあくま でも目安ですので、全部書きたい人は全 部

書いていただければ と思っています。そ のような受け取りで 去

年対処しましたとい う説明になります。そうですね、厳しい 意

見の人も適正と書い てくれるほうが多か ったです。言うこと 聞

いてくれたら良いよ と。この通信簿がそ もそも駄目というよ う

なところはよほどだ と思いますので、そ れはあまりなかった で

す。それは適正にし ないでという意味じ ゃありませんので。け

し か ら ん と 思 っ た こ と は 通 信 簿 と し て な っ て な い と い う こ と

は不適正を選んでも らうと。以上です。  

では最後になります 。ただいま、事務局 からご案内のありま

し た と お り 、 評 価 に 係 る 質 問 書 に つ い て は １ １ 月 １ ５ 日 ま で

に、また、評価欄確 認書につきましては 、１１月２９日まで に
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委員  

 

加治佐会長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

上下水道管

理課長  

 

 

 

上下水道管

理局長  

 

上下水道管

理課長  

 

 

 

 

事務局までご提出い ただきますようによ ろしくお願いします 。 

なお、本日の会議録 の内容につきまして は、私の方で確認さ

せていただきたいと 思いますが、よろし いでしょうか。  

 

異議ありません。  

 

それでは、私の方で 確認させていただい た上で、ホームペー

ジへ登載いたします のでご承知おきくだ さい。  

それから、第３回審 議会の開催が、１２ 月１５日金曜日の午

後に予定されていま すので、委員各位に おかれましては年末 の

大変お忙しい中とは 存じますが、審議会 への出席につきまし て

よろしくお願いしま す。  

委員の皆さまには、長時間に渡り、貴重 なご意見をいただく

とともに、議事進行 について格別のご協 力をいただき誠にあ り

がとうございました 。  

 

はい、ありがとうご ざいました。加治佐 会長、また委員の皆

様、長時間に渡り御 協議いただきまして ありがとうございま し

た。閉会にあたりま して、上下水道管理 局長内田よりお礼の 御

挨拶を申し上げます 。  

 

【挨拶】  

 

 

ありがとうございま した。それではこれ をもちまして第２回

津市上下水道事業経 営審議会を閉会とさ せていただきます。本

日は誠にありがとう ございました。  

 

 


